

VALLADOLID

En honor de D. Santiago Alba

Un banquete.
VALLADOLID. (Sábado, madrugada.) En el teatro Calderón se ha celebrado el banquete organizado en honor del ex ministro D. Santiago Alba por personalidades y elementos totalmente ajenos a la política. Ofrecía el teatro deslumbrador aspecto. Tres enormes mesas ocupaban la sala y el escenario, y en ellas se han reunido 270 comensales, habiéndose quedado otros 200 sin poder asistir por no haber más en el teatro. Los palcos y las demás localidades estaban llenísimos, viéndose en los primeros distinguidas damas y bellas señoritas. Durante la comida ha dado brillante concierto una banda militar.

Los brindis.
Al terminar la comida, el venerable abogadro y catedrático y eminente antropólogo don Angel María Alvarez Taladriz ofreció el banquete en elocuente discurso, en el que elogió a D. Alba, especialmente como castellano, al Sr. Alba, especialmente como castellano, que ha consagrado a Castilla lo mejor de su esfuerzo, su talento, su influencia y su cariño. Grandes aplausos.

El señor Alba.
Al levantarse a hablar el Sr. Alba estalló una ovación atronadora. Después de las naturales frases de agradecimiento por el homenaje y de señalar la importancia del acto en que han coincidido no solamente las más altas representaciones económicas e intelectuales de la región, dice el Sr. Alba que no puede corresponder con una obra de retórica personal. Hablaremos de cosas grandes y bellas que nos son comunes a todos; hablaremos de Castilla, puesto que el amor a la tierra nos ha juntado esta noche.

Ella es la tierra excelsa y noble de siempre, y lo es tanto conmigo que la frase histórica habrá ya para siempre de ser rectificada. Esta es Castilla, que hace los hombres y los sostiene y los guarda. Sería indecible en mí aprovechar esta ocasión para hacer política de partido; pero desearía de mí deber si no os hablase de problemas que afectan a la entraña nacional. En párrafos vibrantes exhorta a las clases neutras, intelectuales y mercantiles a intervenir, como esta noche, activamente en la vida pública española.

Señala la falta de ideal que la consume y el agotamiento de los hombres que padece. Es urgente una renovación en los viejos programas y en las prolíficas dinastías políticas, que recuerdan en muchos aspectos las clientelas romanas. Declara que la vida pública no está contenta, ni mucho menos, en sus partidos políticos, y que contra lo que dicen o piensan cómodamente otros, éste no sólo no es un país ingobernable, sino de los más gobernables de la Tierra.

Acaso el pueblo es sólo demasiado sufrido; pero para la obra de regeneración española, como en todas las revoluciones pacíficas o sangrientas de la historia, los intelectuales deberán precederlos con sus propagandas y los trabajadores y las fuerzas económicas seguirnos para consagrar y hacer viva la actuación exclusivamente política. Plantado de hecho el problema de la vida regional, Castilla no puede permanecer muda e inmóvil.

No es ya hora de hacer comentarios ni de resucitar polémicas, sino de crear obras fecundas por organismos fuertes. Importa declarar bien alto que no queremos ir contra nadie ni entablar competencias con ninguna otra región española, pero sí establecer una normalidad en la dinámica nacional, que de otro modo aparecerá impulsada en daño o con olvido de los que se estén quietos.

El orador elogia a Cataluña, en lo que su actuación no pugna con las esencias de la vida patria. Protesta contra los que, sin tomarse el trabajo de leer ó escuchar a los escritores y oradores castellanos, les atribuyen ideas inexactas. El Sr. Alba recuerda su conducta dentro y fuera del Gobierno; dentro, como ministro con los Sres. Canalejas y conde de Romanones, sostuvo lealmente el proyecto de Mancomunidades, sin preocuparse de las injusticias y hasta de las injurias de los que iban a recibirlo.

Fuera, ya en su conferencia de Salamanca, en 1908, recordó a Macías Picavea, favorable al reconocimiento de la personalidad histórica de las regiones. Estas sintetizan también el pensamiento general en Castilla, que no tiene nada de rutinario ni exclusivista. Pero tampoco podemos renunciar a la tradición histórica que nos constituyó en sagrado depósito de la unidad espiritual de la Patria.

Respetamos sin reservas las lenguas y dialectos regionales; pero viviremos vigilantes para impedir la guerra bárbara y suicida al español. El Sr. Alba entona un himno al idioma, que todavía es hoy uno de los dueños del mundo, y que en el histórico momento de la apertura del Canal de Panamá constituye una poderosa arma con la que el mundo latino luchará con los anglosajones españoles. Miles de colonias españolas proclaman la soberanía inmortal de nuestra lengua.

Parecería absurdo que se la excluyese aquí, cuando hasta quienes pelearon en Cavite y Santiago cultivan con afán los estudios hispánicos.

Ahora bien: nuestra acción, aunque tantas veces nos hayan llamado soñadores, no es ni puede ser una campaña de himnos. Somos y seremos prácticos. Perseguiremos una política de realidades útiles.

El orador recuerda a este propósito la organización económica de España y la constitución de su Hacienda, calcaada hoy todavía sobre el sistema de Mon y Bravo Murillo. Hay que transformarla y desarticular el presupuesto con sentido agrario y social. Castilla no puede esperar más.

El Sr. Alba canta las virtudes del labriego de la meseta, símbolo austero y fuerte de una raza de santos viriles que practican hasta la virtud de la abstinencia. Dice que en España sigue aconteciendo lo que escribió Tito Livio al hablar de las luchas de clases en Roma: no hay una patria común, sino dos pueblos: uno donde radican el poder y la abundancia; otro donde se vive en la pobreza, en la incultura y en la servidumbre.

El Sr. Alba traza el programa de esta política de redención en todos sus aspectos. Habla de realizar vigorosa y rápidamente un plan de ferrocarriles secundarios y de caminos vecinales; señala la transcendencia de concluir las obras de transformación en canal de riego del Canal de Castilla y sus complementarias. Pero pone por encima de todo aquel ideal de justicia y equitativa distribución en la política del Estado.

Con este ideal pugnan la distribución de cargas y la política arancelaria. Es enorme que nuestra pobre provincia de Soria pague más que Navarra y que Vizcaya, y teniendo, como tenemos, una agricultura que pugna con vivir con vistas a la vida moderna, no puede seguir ahogada bajo el peso de un arancel de privilegio.

Se impone la política de Tratados, en beneficio de los más y de los que han ayunado más tiempo. Hay que transformar la Junta de Aranceles, donde los agrarios apenas somos oídos y menos escuchados. Castilla, al constituir un nuevo núcleo regional, tiene que crear el Instituto del Trabajo para defensa del cultivador y del labriego.

No se nos diga que pedimos todo al Estado. Pedimos que se nos dé parte de lo que ya tienen otros. Pero conste que mientras las grandes ciudades viven sometidas al capital americano, nosotros hemos logrado ya castellanizar nuestras más importantes industrias, y seguiremos la obra con el concurso de todos.

Las viejas Universidades de Salamanca y Valladolid irán a la cabeza, seguidas de cerca por nuestros Concejos. Así, preparemos la invasión del Estado oficial por un ejército de capas burdas y de calzones cortos, como quería Costa.

Para lograrlo he hablado esta noche. Es mi ilusión y mi ideal de toda la vida. No hablé antes, para que no pareciese que buscaba un trampolín para llegar a un ministerio.

Hay requiero a mis amigos, a mis afines, a mis adversarios, a los castellanos todos que sean capaces de sentir mi ideal, a todos los españoles que amen la justicia, a cuantos sepan y quieran darse cuenta del trascendental momento histórico en que España se encuentra; a cuantos conserven un recuerdo para este viejo solar donde se talló la figura de la madre España y donde brotó el manantial fecundo que ha regado con sangre e iluminado con destellos de gloria la historia de tantas naciones.

No pretendo ser el caudillo, sino, todo lo más, el heraldo. Conciértense los hombres, agrúpanse las provincias y reanúense los pueblos de Castilla. El carro, el simbólico carro, está otra vez en marcha.

Pido a Dios que me permita verlo en su destino. Entretanto, yo lo quiero todo entre vosotros y de vosotros; la gloria ó la lucha; y quiero que mi vida transcurra bajo este sol de Castilla que alumbró tantas grandezas, y que mis nietos me reciten estrofas del Romancero y de Zorrilla, y morir a la sombra de la torre de la Antigua, símbolo de la historia y de la raza de Castilla.

El párrafo final, dicho con emoción vivísima, no lo dejaron terminar los aplausos y vivas de la concurrencia, que tributo al orador una ovación delirante.

Durante el discurso, fué interrumpido a cada momento por aplausos atronadores, y después, todos los concurrentes, desfilaban ante el Sr. Alba para estrecharle la mano y felicitarle entusiastamente.

El acto de esta noche ha sido de indudable transcendencia, pues los concurrentes presentaban la totalidad de los elementos representativos e intelectuales que dan fuerza a los partidos políticos y constituyen el verdadero espíritu castellano.

Jamás se había realizado aquí acto análogo en honor de un hombre público. Puede decirse que ha realizado hoy Castilla un acto de presencia mostrándose decidida a actuar como región en este momento crítico de la vida española, cumpliendo la misión histórica que tuvo siempre.

El discurso del Sr. Alba ha sido elocuente, brillante por la forma, profundo en cuanto a las ideas, y ha constituido la proclamación de los ideales de Castilla y el pro-

grama, trazado a grandes rasgos, de lo que será la labor regional.

La importancia mayor de este discurso está en que responde al estado de opinión de Castilla, donde van cristalizando concretamente los ideales regionales y aparece ya bien definida la decisión de comenzar a actuar.

Otra nota interesante del acto es la abstención de los elementos del partido liberal. Todos sus individuos, con exquisita delicadeza, priváronse del deseo de concurrir al homenaje tributado al Sr. Alba, a fin de quitarle en absoluto color político.

Otra nota saliente ha sido la carta de don Basilio Paraiso adhiriéndose al homenaje en nombre de los elementos económicos.

GRAN MUNDO

Ayer por la tarde estuvieron muy concurridos los salones de la marquesa del Vadillo, que recibía por última vez en esta temporada.

La juventud bailó, dando alegría y animación a la aristocrática reunión. Muchas de las damas allí presentes venían de las Comendadoras de Santiago, donde habían presenciado la ceremonia del cruzamiento del duque de Medinaceli; otras venían de la fiesta de caridad de las Ursulinas.

La amable consorte del ministro de Gracia y Justicia hizo los honores con suma amabilidad, ayudada por su hija Mary. También la amable y bella embajadora de Italia recibió ayer por la tarde, por última vez, acudiendo a saludarla muchas damas aristocráticas y del Cuerpo diplomático.

El lunes próximo habrá una comida en la Embajada de Italia. Anoche hubo una función de cinematógrafo en el palacio de los duques de Medinaceli, a la cual asistieron la familia de los duques y algunos amigos íntimos.

La marquesa de Boloños dió anoche una comida en honor del nuncio apostólico, monseñor Ragonesi, siendo los demás comensales, además de su hija política, la marquesa de Autencia, la condesa de Velle, la condesa de los Andes, el señor y la señora de Lombillo (D. José), el marqués de Laurencin, el barón de Covadonga y D. Eugenio Ruiz de la Escalera.

No es cierto que se celebre mañana un baile en casa de los marqueses de Valdeharrax, que no darán fiesta hasta la primavera. Su linda hija Belina ha invitado a algunas amigas a comer el domingo, y después es probable que se dé una vuelta de país.

El marqués de Laurencin está recibiendo muchas felicitaciones por el hermoso discurso que pronunció en la Academia de la Historia contestando al nuevo académico electo, barón de la Vega de Hoz, que también estuvo muy elocuente.

Ha sido pedida la mano de la linda señorita Mercedes Altarado, hija del ex ministro de Hacienda, para el distinguido joven don Ramón Maycas.

La condesa de Vistaflores y sus hijas salieron el jueves para Bilbao, para asistir a la boda de su hijo y hermano, respectivamente, D. José Domingo Osma, cuyo enlace con la bella señorita Manuela Joha se celebrará hoy en la capilla de Nuestra Señora de Begonia, a la cual se profesa devoción particular.

Regresarán el próximo lunes a la corte. Los señores de Santos Suárez llegarán a Madrid a principios de marzo para pasar una temporada.

Se encuentran en Madrid, hospedándose en el Hotel Ritz, distinguidas personas francesas: Mlle. Denis de la Garde y su hermano M. Davis Boal, y la condesa de Rodellec du Porzle.

Ha sido muy sentida la muerte del coronel retirado Sr. Sanz Santa María, que ha fallecido después de rápida enfermedad.

Enviamos a la familia del finado nuestro más sentido pésame.

MADRIZZY

Dice el Presidente

El Sr. Dato, después de despachar con el Rey y de asistir con éste a la colocación de la primera piedra de la casa para los ferrocarriles, concurrió a Gobernación, en donde recibió a los periodistas.

Dijo a éstos que esperaba para el lunes próximo al señor duque de Mandas, y como algún periodista le preguntara acerca de la reunión del pleno del Consejo de Estado, dedicada a informar al expediente instruido por Hacienda para la prórroga y renovación de los créditos del presupuesto de liquidación correspondientes a la relación quinta de Fomento, defendió la necesidad de ello, debido a que se habían llevado al presupuesto de liquidación atenciones que eran del presupuesto ordinario, como que se trató de la conservación de carreteras y otras.

Negó que haya ofrecido la cosa difícil de ningún género. Había hablado el Sr. Dato con los ministros de Fomento y de Instrucción pública, que pasan estas fiestas del Carnaval ausentes de Madrid.

Luego condenó el jefe del Gobierno que se recojan en los periódicos rumores relacionados con supuestas operaciones próximas en Alhucemas, por estimar que, leyéndose entre los moros la Prensa española, la publicación de tales especies causa un efecto que en nada nos favorece en aquella zona.

Calificó de ligereza lo que en ese sentido está haciéndose. Respecto a las manifestaciones que contra la guerra han hecho estos días los jefes liberales, y sobre todo el señor marqués de Albuñenias, dijo el Sr. Dato que nadie quiere la guerra, y que se olvidan en los discursos pro-

nunciados de la declaración que en diciembre último hizo el Gobierno, y en la que está contenida toda la orientación del actual Gabinete respecto al problema marroquí.

La reunión de los Comités conservadores, y a la que concurrirá el Sr. Dato, se celebrará en la semana próxima, no estando aún determinado el día, dependiendo su señalamiento de la marcha de los trabajos del Circolo.

Ha recibido el Presidente del Consejo telegramas del alcalde, del presidente de la Diputación y de la Junta magna de Valencia aplaudiendo la actitud del Gobierno respecto del ferrocarril directo, actitud que no es nueva para aquellos, porque ya les era conocida por haber tenido antes de ahora el Sr. Dato una conferencia con importantes personalidades valencianas, en la que hizo el ofrecimiento que ayer ha quedado ratificado por medio de la real orden últimamente decretada acerca del asunto.

Por último, el Sr. Dato, refiriéndose a la negociación que lleva el Gobierno español con el francés respecto del estado de Tánger, declaró que se ajusta a términos de una gran inteligencia entre ambos países.

DESDE PARIS

(DE NUESTRO REDACTOR)

Tango benéfico.

Hoy hemos bailado el tango en Olimpia a beneficio de unas pobres huérfanas. ¡Ah, cómo conforta el saber que cada vuelta que se da al compás de melodías y dulzarrones sonas va en provecho de los desgraciados!

Por eso esta tarde el amplio foyer del teatro, lleno de mesas, muy apretadas las unas contra las otras, tenía un aspecto de intimidad que encantaba.

Mientras las dos orquestas, instaladas a los lados de los ascensores, tocaban y tocaban sin cesar, la gente se atracaba de pasteños y bebía tazas de té, mientras que en el centro los aficionados al tango se despachaban a su gusto.

Por ahora, el baile argentino sigue en todo su esplendor, a pesar de las excomuniones y anatemas que sobre él pesan. Desde luego puedo afirmar que no será la «fulana» quien venga a destruirlo. Todos los que de cinco a siete llenan los locales en que se baila están decididos a no ceder en lo más mínimo ante danzas nuevas, que aún han de tardar en aclimatarse.

¿Hasta dónde va a llegar la boga del tango? ¡Ah! Cualquiera lo sabe. Por lo pronto «Le Cri de Paris» da cuenta en su último número de que, juntamente con la langosta a lo Tristán Bernard, está haciendo furor el lengüado-tango. Se trata de cortar el pescado en finos filetes que, entremezclados, recuerdan los más famosos pasos del popular baile, y una fuente de semejante manjar viene casi a dar la impresión de que se presencia una sesión del campeonato de tango que actualmente se disputa en el Nuevo Circo.

¿Y cómo apasiona semejante lucha! Desde las noches en que allí también la gente rugía y casi se pegaba en las luchas grecorromanas, por cierto ejecutadas por casi los mismos luchadores que han visto recientemente los madrileños, el Circo no había gozado de llenos semejantes. La gente va allí con el mismo interés que a las sesiones de lucha. Ni un solo sitio vacío, y todo el mundo chillando, aplaudiendo ó protestando. No, no se acaba la afección al tango tan fácilmente.

Por eso esta tarde, cuando se ha anunciado que para una obra de caridad se bailará el tango en el Olimpia, todos los que se estiman en algo han acudido. Yo también he estado. ¡Qué demonio, sin dejar de ser madrileño, hay que irse haciendo un poquito parisiense!

¿Es esta manía patrimonio exclusivo de París? No. De todas partes llegan las mismas noticias de que esta danza se halla en plena boga. En la línea férrea de Illinois-Central no hace muchos días que se ha inaugurado el tren-tango, y cuando el convoy ferreo rueda a 100 kilómetros por hora, los bailarines se entregan a su sport favorito en un vagón exclusivamente dedicado a eso y que ha sido profusamente adornado con flores, telas y luces. ¡Esto es admirable!

Sin embargo, al propio tiempo que la «sofística» francesa quiere abrirse paso, ya se anuncian nuevos bailes. Así, para no dejar respirar.

Uno de ellos es la danza javanesa. Al principio pudiera creerse que se trataba de una danza de los indígenas de Java, isla que, según creo, cae por Oceanía. Pero no es así. El javanés, en París, quiere decir algo así como la «golferancia» en Madrid, y los apaches de la Villette, y los que hacen exploraciones desde la barrera del Trono hacia las fortificaciones, el lenguaje que usan es el javanés. ¡Figúrense ustedes cómo será el balletito en cuestión! Si al tango le han puesto el veto en las escuelas oficiales y los preclados, ¿qué va a pasar con un baile que procede de tan buena familia?

Polaire, la actriz más fea de París, pero al mismo tiempo de grandísimo ingenio, a su regreso de América también se ha traído una nueva danza, y no tardaremos en verla ejecutada sobre un escenario, para pasar luego a los restaurantes de noche, a los cabarets y quizás a los salones aristocráticos. No; la juventud, amiga del jaleo y del movimiento, no tiene que desesperarse ante la pretendida desaparición del tango. Por lo pronto, éste se halla en pleno apogeo, a juzgar por el disputado campeonato y por el beneficio en provecho de las huérfanas que hoy hemos realizado.

A. R. BONNAT

MARRUECOS

UNA AGRESION

Un oficial muerto

RINCON DE MEDIK. (Viernes, noche.) Esta tarde los pacos tirotearon a las tropas de los fortines próximos a Tetuan.

A las siete de la noche una sección del regimiento de Borbón, al mando del teniente D. Enrique Chacón, empezaba a retirarse de prestar servicio del camino de circunvalación que existe entre las puertas de La Reina y Luñeta.

El sargento recontaba las parejas que se incorporaban. El teniente Chacón estaba separado unos veinte metros delante de la fuerza, esperando que se incorporaran todos, frente a la muralla del lavadero de las moras, sitio distante unos 200 metros de la puerta Luñeta.

De repente se oyó una descarga, hecha de cerca por el enemigo. El oficial Sr. Chacón recibió dos balazos en el pecho y otro en la pierna derecha. El desgraciado oficial cayó por el terraplén.

Una batida.

Entonces el sargento ordenó que se desplegara la fuerza, dando una batida por los alrededores. Al ruido de los disparos, el capitán señor Santandreu, enterado del caso, salió con una compañía, dirigiéndose al sitio de la agresión. El cadáver del teniente Chacón.—Soldados heroicos.

El capitán Sr. Santandreu ordenó que dos soldados bajaran el desmonte para llegar al sitio donde cayó el oficial herido ó muerto. Entonces ofreciéronse voluntarios el asistente del Sr. Santandreu, Juan Duenías, y el corneta de la misma compañía.

Ambos, arrastrándose penosamente, bajaron el terraplén, hasta llegar al fondo. La obscuridad de la noche impedía ver el sitio donde se hallaba el oficial. No sin grandes trabajos lograron hallar el cadáver del joven teniente Sr. Chacón.

Le cogieron y subieron al sitio donde estaban las fuerzas y en una camilla le condujeron al cuartelillo de allí próximo y luego al cementerio.

Los moros huyen.

Los moros, después de la agresión, huyeron, pero disparando siempre contra nuestras tropas, sin causarnos bajas. Al cruzar el río, los fortines les hicieron varias descargas, matando a uno é hiriendo a varios.

El entierro del teniente Chacón.

A las cinco de la tarde se ha verificado el entierro del teniente Chacón. Asistieron todos los jefes y oficiales francos de servicio.

El general Santa Coloma pronunció un elocuente discurso en elogio del finado. El padre de éste, coronel retirado del Arma de Caballería, vive en Zaragoza.

El lugar del suceso.

El sitio donde fué asesinado el teniente Chacón ha sido visitadísimo. Algunas mujeres de las que van al lavadero allí situado han dicho que no se dieron cuenta de la agresión.

Lo que dice el capitán Sr. Santandreu.

He hablado con el capitán Sr. Santandreu. Ha dicho que al llegar allí con su compañía, sintió moverse unos matorrales y cree que el enemigo logró llegar a una distancia menos de cinco metros de nuestras fuerzas. Las descargas que ordenó causaron varias bajas vistas.

Añadió el Sr. Santandreu que el tiroteo empezó por la tarde. Los moros dispararon contra las vacas que pastaban a la orilla del río.

El teniente Sr. Chacón tenía permiso por un mes para ir a Zaragoza. No quiso aprovechar el de febrero, que sólo trae veintiocho días.

Y prefirió ir el de marzo, por estar al lado de su anciano padre tres días más.

Informes oficiales

Larache.

Telegrafían que ha sido relevada la fuerza de las Navas, que guarnecía Cudia Fraikatz, por otra de Extremadura. Llegó a Muley Bu-Selhan: convoy de víveres, cuya escolta recogió, por ser innecesaria, parte de la guarnición.

Los yebales quemaron los aduanares deshabitados frente a la posición de Rafail, siendo cañoneados desde ella y desde la de Xarkia. A Cuesta Colorada llegó un convoy. Desde Sidi Amar Gaiton fué cañoneado el enemigo, que estaba pastoreando a distancia.

El Infante D. Alfonso recibió hoy a la guarnición y al elemento oficial, presidido por el comandante general, y a los notables moros, presididos por el bajá. Visitó después el hospital, el parque de Artillería, los barracones de la tropa y el campamento de Nador, donde revisó a los reclutas, que desfilaron ante S. A. al terminar la instrucción.

Centá.

Telegrafía el comandante general que en la madrugada de ayer se ha suicidado en el campamento de Dax Riffen, disparándose su fusil, el cabo de cazadores de Estrella Mario Montero Pérez.

No ocurre más novedad en el territorio.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

Face cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
21 de febrero de 1864.

FLensburg, 20. Las hostilidades han empezado delante de Duppel.

Los austriacos se preparan á atacar á Fredérica.

En su retirada, las fuerzas numerosas danesas que guarnecían Kolding han cortado la línea férrea que une esta ciudad al puerto de Snoykol.

PARIS, 20. La entrada de los austriacos en la Jutlandia ha causado gran impresión.

NUEVA YORK, 20. El *Herald* dice que en un Consejo de generales españoles tenido en la Habana, se había decidido enviar una petición á Madrid inclinando la opinión al abandono de Santo Domingo.

SONDERBOURG (isla Alsen), 20. Los dinamarqueses han obligado al enemigo á cesar en los trabajos para la construcción del puente de Eckensund.

La crisis sueca

Nuevo partido.

ESTOCOLMO. Ha quedado constituido un partido nuevo, que denominarse nacional liberal.

Lo forman elementos de la izquierda conservadora y de la derecha liberal constitucional.

Sigue la agitación en toda Suecia. Tres mil damas de la buena sociedad han dirigido un mensaje de adhesión á la Reina.

Sesenta profesores y alumnos de una Universidad han enviado otro mensaje al Rey.

Dos mil seiscientos profesores y alumnos de las cuatro Universidades suecas han escrito una carta á Staaf, presidente dimisionario, felicitándole por su actitud y excitándole á seguir defendiendo la Constitución sueca.

COSAS INGLESAS

Comisión investigadora.

LONDRES. La Cámara de los Lores ha decidido, sin oposición por parte del Gobierno, nombrar una Comisión que investigue la conducta de lord Murray, que negoció con las acciones de la Compañía Marconi.

Elección parcial.

LONDRES. Se ha verificado una nueva elección parcial, que ha resultado poco favorable á los liberales.

En un colegio de Londres, el candidato liberal M. Yeo ha sido elegido, pero sólo por 270 votos, cuando su predecesor, también candidato liberal, lo fué por 1.829.

Ha sido desfavorablemente comentada para el interés de los liberales esta especie de derrota moral de hoy, sobre todo estando aún tan cercana la derrota material sufrida por el ministro de Comercio.

Presentación en Corte.

LONDRES. El gran acontecimiento de la presente estación será la presentación, dentro de unos días, á la Corte de Inglaterra de 200 nuevas ladies.

Las damas que deben ser presentadas desfilarán una á una ante la Reina, y después de hacer tres reverencias de corte, besarán las reales manos y se retirarán.

Todas las ladies llevarán traje de cola y escotado, y plumas en los cabellos.

El llevar flores en vez de plumas constituiría una herejía protocolaria.

La situación en Méjico

Zona neutral.

NUEVA YORK. Un telegrama de Juárez dice que el general Scott, del Ejército norteamericano, ha celebrado por teléfono una conferencia con el general constitucionalista Villa.

Han acordado establecer en Torreón una zona neutral para los extranjeros y los no combatientes.

Otra atrocidad de Villa.

NUEVA YORK. Se reciben noticias de Méjico dando cuenta de una nueva atrocidad cometida por el general Villa.

El súbdito inglés Brenton acudió al general rebelde para formular una enérgica protesta por los actos de pillaje que cometían en sus propiedades los constitucionalistas.

Villa, por toda respuesta, le entregó en el acto á un Consejo de guerra, y media hora más tarde Brenton moría fusilado.

La noticia ha causado en Chihuahua gran emoción.

El asesinato de Benton.

EL PASO. El general revolucionario Pancho Villa ha salido de Chihuahua.

Antes dijo que si había fusilado á Benton, fué porque éste le amenazó con un revólver.

Pero un primo de Benton, que fué con éste á ver al salvaje Pancho Villa, ha manifestado que su infortunado pariente no llevaba arma alguna, y que mal pudo por lo tanto amenazar de hecho á su interlocutor.

La familia del infeliz Benton no ha logrado que le entreguen el cadáver.

Villa ha manifestado que Benton será enterrado por sus tropas en un sitio descon-

cido, y que más adelante, cuando acabe la guerra, dirá dónde está su tumba, para que la familia, si quiere, proceda á la exhumación.

Está preso un alemán amigo de Benton. Los súbditos extranjeros residentes en Chihuahua han celebrado una reunión de protesta.

Benton llevaba en Méjico veinticinco años.

Un ruego.

NUEVA YORK. El embajador de Inglaterra en los Estados Unidos ha teleografiado al cónsul yanqui en Ciudad Juárez, rogándole abra una información sobre las circunstancias del fusilamiento de Benton.

CERCA DE GLASGOW

EXPLOSIÓN EN UNA FÁBRICA

Nueve muertos y numerosos heridos.

LONDRES. En una fábrica de dinamita situada en las inmediaciones de Glasgow ha ocurrido una explosión formidable.

De resultados de ella han muerto nueve obreros y están heridos más de veinte.

Se produjo la explosión en la sala de mezclas á causa de una imprudencia cometida por un obrero.

Este y ocho obreros más se hallaban á la sazón en aquel departamento. Son los que han perdido la vida.

Cuando se les fué á auxiliar nada pudo hacerse por ellos.

Habían sido horriblemente despedazados por la explosión, encontrándose sus restos dispersos.

El edificio ha sufrido desperfectos grandes.

Se incendió en parte y pudo evitarse que no se comunicara el fuego á un almacén próximo que estaba lleno de dinamita.

Gracias á esta circunstancia se ha evitado una catástrofe inmensa.

Fué tal la violencia de la explosión, que se rompieron casi todos los cristales de una fábrica de fundición situada á cinco kilómetros de distancia del lugar del accidente.

Dos obreros de la fundición han resultado heridos por caerles encima trozos de las cristalerías rotas por la trepidación.

Dos hombres que pasaban por las inmediaciones de la fábrica de dinamita al producirse la explosión cayeron al suelo.

El uno sufrió la fractura de una pierna.

Fué recogido el otro conmocionado.

COSAS YANQUIS

Un ministro baila el tango.

NUEVA YORK. El ministro de Hacienda, Mack Ados, se encuentra actualmente en Atlanta entregado á trabajos de carácter económico.

Los ratos que sus obligaciones le dejan libre los dedica á expansionarse, y anoche, en una reunión aristocrática, bailó graciosamente el tango argentino, demostrando con ello que no lo encuentra pecaminoso.

Cobro de impuestos.

NUEVA YORK. El Estado de Ohio ha apremiado á Rockefeller, el hombre más rico del mundo, para que pague 62 millones y medio de francos porque ha residido casi un año en East Cleveland.

El abogado de Rockefeller ha contestado: —Es estúpido que porque Rockefeller se ha visto obligado á permanecer en dicho lugar todo el invierno, á causa de la enfermedad de su mujer, se pretenda considerarle como residente legalmente en dicho Estado.

Rockefeller se halla dispuesto á llevar el asunto al Tribunal Supremo.

Legalmente, él reside en el Estado de Nueva York, donde ha pagado los impuestos de este año. Pero las autoridades de Ohio siguen apremiando.

Y se justifican diciendo: —La ley es clara. Estúpida que una persona que reside en un territorio más de seis meses debe pagar las contribuciones como todos los demás ciudadanos.

Por tanto, el pleito se mantiene en pie.

De los Balkanes

Entre búlgaros y rumanos.

SOFIA. Ha ocurrido un encuentro de soldados búlgaros y rumanos en la frontera.

Han muerto en la lucha cuatro soldados rumanos.

Las pérdidas de Serbia.

BELGRADO. En el preámbulo del proyecto de ley presentado á la Cámara sobre indemnizaciones de guerra, se hace la declaración de que en las dos últimas campañas sufrió Serbia las siguientes pérdidas:

Soldados muertos, 22.460.

Soldados que han quedado inútiles, 3.083.

á todos los cuales les serán concedidas pensiones.

Un incidente.

CONSTANTINOPLA. Ayer dió un banquete el embajador de los Estados Unidos.

Estaba invitado y asistió el general alemán Liman von Sanders.

A los postres, éste levantóse, se acercó al embajador yanqui é increpóle duramente porque no le habían colocado á la mesa en un sitio de honor.

—Señor mariscal alemán—dijo con arrogancia—¿me hezo que se me honre.

—No está usted en Alemania, sino en una prolongación de los Estados Unidos—dijo el embajador.

A le volvió la espalda.

Dícese que han concertado un duelo.

DICE «LE JOURNAL»

El Estatuto de Tánger

PARIS. Hoy publica *Le Journal* un artículo referente al litigio francoespañol sobre el Estatuto de Tánger.

Dice que ya es tiempo de acabar con la organización del Estatuto de Tánger, que rige sin haber sufrido modificación alguna desde la Conferencia de Algeciras.

Esa organización tiene un carácter desastroso.

Actualmente, entre los Gabinetes de París y Madrid se están cambiando notas agrídules acerca de esta cuestión.

Creíase que el verano pasado, después de las gestiones anglofrancesas, quedaría establecida la solución.

Hablóse entonces de extremos como el referente al comandante de la Policía, cuyo cargo se han reivindicado los españoles.

Pero los puntos á tratar fueron sometidos á Londres antes que á Madrid y á esto se debe sin duda el mal humor que ahora agita á los españoles.

Deben nuestros vecinos del Pirineo darse cuenta de que su desconfianza carece en absoluto de fundamento.

La seriedad de Inglaterra lo garantiza.

El general Lyautey, que irá en breve á Madrid, sabrá seguramente con sus palabras solucionar este asunto.

COSAS RUSAS

Entre dos ex Presidentes.

SAN PETERSBURGO. Se ha suscitado un vivo incidente entre Kokovtsov y Wite, ambos ex Presidentes del Consejo de ministros ruso.

Como se recordará, pocos días después de haber cesado Kokovtsov en la Presidencia del Consejo, le fué ofrecida por el Zar una pensión de 300.000 rublos, que se negó á admitir diciendo que no quería imitar el ejemplo de otros.

Referíase con esto al ex Presidente Wite, el cual, al conocer aquella manifestación, ha hecho públicamente esta otra:

«Mejor es recibir regalos del Zar que del Banco de Descuentos.»

Contra el alcoholismo.

SAN PETERSBURGO. Han sido aprobadas en Consejo de ministros una serie de medidas contra el alcoholismo.

Una de ellas consistirá en la creación de cursos de higiene antialcohólica en las escuelas primarias y secundarias.

LOS LADRONES MODERNOS

UN TREN DESVALIJADO

NUEVA YORK. Tres enmascarados acacharon el paso de un tren que se dirigía á Nueva Orleans.

Lograron ganar el estribo del furgón de cola, subieron al techo del mismo, y por encima de los vagones llegaron hasta el tender.

Suspendidos maquinistas y fogoneros, y amedrentados por los revólveres que los bandidos empuñaban, desengancharon el coche correo.

Los saltadores se apoderaron en éste de 625.000 francos que conducía.

Logrado su propósito, dejaron abandonados á los empleados en el campo, subieron ellos á la máquina y continuaron hasta cerca de Birmingham, donde se aparearon y desaparecieron.

EL ANTISEMITISMO EN RUSIA

Un nuevo caso Beilis

El asesinato de un niño.

SAN PETERSBURGO. Ha recomendado la campaña antisemita que fracasara ruidosamente cuando el proceso de Kiev.

Las extremas derechas han inventado otro crimen ritual y excitán al pueblo á que asesine á los judíos.

El 10 de diciembre último fué encontrado en las cercanías de la pequeña ciudad de Fastov (gobierno de Kiev), el cadáver de un niño.

Tratábase del hijo de un sastre judío de la localidad.

Seguendo una pista indicada por algunos camaradas de la víctima, la Policía detuvo á Ivan Gutcharuk, peligroso reincidente.

Gutcharuk confesó que era autor del crimen.

No pudo negar su culpabilidad, porque varias personas le vieron en compañía del joven Pachkov, que le había preguntado dónde había un *traktir* (tienda de té), y porque se le encontraron en los bolsillos unos cuadernos de escritura del pobre niño asesinado.

Pero un periódico nacionalista dijo que el cadáver presentaba trece heridas y que se trataba de un crimen ritual.

La tesis era absurda, porque el niño era judío. Sin embargo, las autoridades superiores destituyeron al juez que instruyó la causa y le reemplazaron por otro, enemigo de los hebreos, que recibió órdenes concretas.

El padre del niño fué invitado á desdecirse de sus declaraciones primeras.

Negóse á ello, alegando que el muerto era su hijo, y le metieron en la cárcel, donde continúa.

Los periódicos de las «bandas negras» organizadores de los *progromos*, *Zemchchina* y *Kief* propalaron la especie de que el hijo del

sastre judío había sido enviado á América, y que el muerto era Sergio Tarassenko, hijo de un empleado, que desapareció de su casa el 22 de noviembre.

El médico Tufanof, que había hecho la autopsia al cadáver, declaró, no obstante á probado antisemitismo, que eran evidentes las señales de la circuncisión.

Es imposible un crimen ritual con un circunciso.

Pero los periódicos que hacen la campaña dicen que los judíos circundaron el cadáver de la criatura para despistar á las autoridades.

El escritor Ausky ha publicado un artículo en que dice que las «bandas negras», furiosas por la absolución de Beilis, pagaron á Gutcharuk para que realizase un crimen aparentemente ritual.

Gutcharuk emborrachóse, y en vez de matar á un niño cristiano mató á un niño judío.

El asunto apasiona mucho. Las extremas derechas antisemitas quieren probar á toda costa que los judíos matan por motivos religiosos á los hijos de los cristianos.

Desean que haya matanza de judíos, como hace algunos años, y para ello inventan todo género de abominaciones.

MORALIDAD BULGARA

Generales y ex ministros acusados de ladrones

Ante el Tribunal Supremo.

SOFIA. Ha comenzado ante el Pleno del Tribunal Supremo de Justicia la vista del proceso instruido contra los miembros del Gabinete stamboulovista que ocupó el Poder en Bulgaria de 1903 á 1908.

Los inculcados son el general Ratcho Petrof, ex Presidente del Consejo, entonces ministro de Negocios Extranjeros; Goudeff, ex Presidente del Consejo, entonces ministro de Interior; el general Sawoff, entonces ministro de la Guerra y más tarde generalísimo de Bulgaria en la campaña contra Turquía; Ghenebiéff, ex ministro de Agricultura, y Khalatcheff, ex ministro de Ferrocarriles.

Se les acusa de haber atentado contra la Constitución del Reino y haber perjudicado al Tesoro público para obtener beneficios personales.

El acta de acusación comprende 700 folios.

El fiscal cita 600 testigos de cargo.

En el acta figuran cuarenta acusaciones principales, casi todas dirigidas contra Goudeff, Ghenebiéff y Sawoff.

Goudeff es acusado de haberse quedado, no sólo con los fondos secretos del ministerio, sino también con parte del presupuesto.

El ex generalísimo Sawoff, según el fiscal, está complicado en numerosas contrataciones, lesivos para el Tesoro, de armamentos para el ejército búlgaro.

Adjudicaba las contrataciones, no al que ofrecía condiciones más favorables, sino á quien le daba dinero en abundancia.

Ghenebiéff ha hecho concesiones industriales y comerciales que perjudican al país, pero que á él le beneficiaron grandemente.

El Pleno del Tribunal Supremo de Justicia ha sido constituido con trece togados y trece miembros de los Tribunales de los departamentos.

Los debates prometen ser sensacionales.

EN LAS COLONIAS ALEMANAS

Revelaciones sensacionales

Régimen de esclavitud.

BERLIN. Ayer reunióse la Comisión de presupuestos del Reichstag.

Y varios miembros de ella hicieron sensacionales revelaciones acerca del régimen impuesto á los indígenas de las colonias que tiene Alemania en Africa.

El diputado antisemita y conservador señor Mumm dijo que había recibido cartas de varios misioneros en que se le denunciaban actos de inaudita brutalidad.

Indígenas pacíficos han sido sacados de sus cabañas por la fuerza, encadenados y llevados á plantaciones.

Y en éstas se les obliga, sin más retribución que un alimento escaso y malísimo, á trabajos abrumadores, de diez y seis y diez y ocho horas diarias.

Y, naturalmente, á los pocos meses de esta horrenda esclavitud, mueren.

El diputado socialista Nortke confirmó las denuncias de Mumm.

—Yo también he recibido cartas donde se me da cuenta de esas infamias. El Gobierno permite que se imponga á los indígenas tratamientos inhumanos. Existe la esclavitud en nuestras colonias con permiso de las autoridades, que protegen, benévolas, estos procedimientos indignos.

No valía la pena de llamarnos heraldos de la civilización para ser más crueles que los regulos negros.»

El diputado del Centro católico Erzberger dijo que á causa de los tratamientos de que se hace víctimas á los negros, la población de muchas aldeas ha perecido.

Un obispo alemán del Kamerun le ha escrito diciéndole que las leyes protectoras de los indígenas no son cumplidas ni por los colonos ni por los gobernadores y funcionarios á sus órdenes.

«Si el Gobierno no remedia tal estado de cosas—terminó Erzberger—nos veremos obligados á negarle los créditos comprendidos en el presupuesto de Colonias.»

DE OTROS DIAS

EL TROMPETA ROLLAND

Remembranzas y realidades.

PARIS. Ha llegado hoy á París el viejo trompeta Rolland.

Es una página viviente de la historia de Francia.

Tiene ahora noventa y cuatro años.

En Argel, durante la guerra de conquista, realizó una hazaña que le valió grandes honores, inmensa popularidad y el reconocimiento de sus compatriotas.

Los árabes le habían cogido prisionero. Disponíanse los franceses á dar un gran ataque, y los árabes recurrieron á una estratagema para desbaratarlo.

Entregaron á Rolland una trompeta para que, bajo pena de la vida, tocara retirada en lo más recio del ataque.

Rolland hizo todo lo contrario: dar el toque de avance, y los moros fueron derrotados.

El trompeta, aunque herido, pudo escapar. De quedar en poder de los vencidos, éstos le habrían dado muerte cruel.

Hace muchos años que le fué concedida la Legión de Honor.

Ahora viene á París á ser objeto de un gran agasajo: un banquete, al que concurrirá el Presidente de la República, M. Poincaré.

El banquete tendrá lugar el domingo.

A la llegada del viejo trompeta Rolland se encontraban en la estación muchos jefes y oficiales del Ejército y una gran muchedumbre.

Rolland ha sido aclamado entusiastamente.

COSAS FRANCESAS

El Mockri en Argel.

PARIS. Un telegrama de Argel da cuenta de haber llegado á aquella población El Mockri, procedente de Túnez.

Ha hecho la declaración de que espera un pronto engrandecimiento de Marruecos.

El Mockri ha visitado las mezquitas.

Aniversario de Victor Hugo.

PARIS. La Sociedad Victor Hugo, para conmemorar el CXII aniversario del autor de *Los miserables*, ha celebrado un banquete.

Este ha sido presidido por el administrador de la Comedia Francesa, M. Albert Carré.

La revolución en Haiti

Muerte del general Paul.

NUEVA YORK. El general Paul, jefe de los rebeldes de Haiti, ha sido muerto.

Los insurrectos se retiran hacia Cabo Haitiano.

«LOS EXPULSADOS»

COCHON EN EL TEATRO

Antor y conferenciante.

PARIS. En el teatro Molière ha sido representada esta noche una obra del célebre presidente de la Liga de Inquilinos, monsieur Cochon, titulada *Los expulsados*.

La obra, como su título indica, alude á la constante lucha de inquilinos y caseros.

El propio Cochon interpretó uno de los personajes.

Para mayor propiedad de la escena, la banda de San Policarpo, que tantas serenatas tiene dadas á comisarios, jueces y caseros, desempeñó la parte más ruidosa del espectáculo.

Este fué muy del agrado del público, que se recogió muy de veras.

Después Cochon dió una conferencia, en la que obtuvo el mismo éxito.

MISCELANEA

Socialista condenada.

FRANCFORT. El Tribunal correccional ha condenado á la socialista Rosa Luxemburgo á un año de prisión por el delito de excitación al incumplimiento de las leyes.

Los robos del British Museum.

BRUSELAS. La Policía ha detenido á tres personas como cómplices del robo de cuadros del British Museum.

Entre los tres detenidos hoy figura una mujer, amante del sujeto detenido ayer, y que resulta ser un encubridor.

Fin de fiesta dramático.

ROMA. Dicen de Brescia que Vicente Rasola y la Srta. Elvira Guarneri, acompañados de numerosos parientes y amigos, celebraban su matrimonio en la parroquia de San Juan.

Junto á los nuevos esposos arrodillóse el padre de la novia, Angel Guarneri, de cincuenta y un años.

El sacerdote había dado ya la bendición, cuando el padre de la novia, enfermo sin duda del corazón y emocionado por la ceremonia, se desplomó muerto.

Los esposos, que debían partir para el viaje de novios, regresaron al hogar llorando la terrible desgracia que sufrían.

Todavía más barcos.

BERLIN. Ayer, en la discusión en el Reichstag del presupuesto

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
21 de febrero de 1864.

Según las noticias que se reciben de Santo Domingo, la guerra que allí se sostiene es una guerra de raza, en la que, a pesar de las mayores o menores simpatías que pueden tener hacia España, ninguna persona importante se atreve a tomar parte abiertamente en la anexión por temor a sus salvajes compatriotas.

Las fuerzas de los insurrectos rehuyen hoy todo encuentro con nuestras tropas y son derrotadas en todas partes; pero detrás de los árboles y ocultos en sus impenetrables bosques, acechan y cazan a traición a nuestros soldados, cometiendo toda clase de atrocidades.

El país, acostumbrado a una libertad salvaje, abraza la idea de que España ha ido a Santo Domingo para hacer esclavos, y no acepta las trabas de la civilización moderna.

Al lado de estas tristes y desconsoladoras noticias, debemos colocar una que disminuye en parte la cruel impresión producida por los últimos despachos. La cifra total de nuestras bajas es de 6.000 hombres y no de 9.000, como se creyó en un principio.

CONFLICTO SOLUCIONADO

El ferrocarril Valencia-Madrid

Gran alborozo.

VALENCIA. (Viernes, noche.) A las cinco de la tarde continuaba reunida la asamblea magna de autoridades y organismos dimensionarios y fuerzas vivas.

Había ratificado el acuerdo de persistir en la actitud adoptada, cuando el presidente de la Diputación manifestó que le constaba que el gobernador civil estaba recibiendo telegramas de Madrid con noticias de interés, y propuso que fuera una Comisión a invitarle a que acudiera a la junta.

Suñeron comisionados el alcalde y los presidentes de la Diputación y del Sindicato general.

El gobernador civil les recibió afectuosamente, y se trasladó con ellos al local en que la reunión se celebraba.

Ocupó la presidencia y pronunció un discurso.

«Después de la visita—dijo—que me hicieron ustedes, en la que les aconsejé que depusieran su actitud de violencia, esperando que el Gobierno satisficiera, como siempre, las aspiraciones de Valencia, he conferenciado con el Sr. Dato, quien ha confirmado mis esperanzas.»

Comunicó después la fórmula de arreglo, y terminó manifestando que suponía que la ciudad quedaría satisfecha.

El presidente de la Diputación, el diputado Sr. Ventrosa y los representantes de las fuerzas vivas pronunciaron discursos expresando su gran satisfacción y su agradecimiento al Gobierno.

El público, que llenaba el salón, aplaudió con entusiasmo.

Seguidamente se telegrafió al Gobierno expresando el alborozo producido en Valencia por la solución del conflicto.

DESDE TENERIFE

De elecciones.

TENERIFE. (Sábado, mañana.) Comunican de Fuerteventura que el candidato liberal Sr. Bravo de Laguna ha manifestado que se retira de la lucha siempre que sea sustituido el candidato actual del Gobierno por aquel distrito, Sr. Michels, por otro cualquiera de los conservadores encasillados por el grupo oriental.

Se anuncia también que los amigos del señor Domínguez Alfonso se proponen impedir que se proclamen los diputados a Cortes por la circunscripción de Tenerife por el artículo 29, como parecía estar acordado por todos los partidos.

Periódico político.

El semanario *El Terruño*, órgano de la Juventud conservadora de Tenerife, se ha declarado maurista.

Los Carnavales.

Hácese grandes preparativos para los Carnavales, que resultarán animadísimos.

La fiesta celebrada en el Club Náutico resultó espléndida.

Esta noche se celebrarán bailes en el Casino, Centro de Dependientes y otras Sociedades.

Mañana se celebrará un caso en la Alameda, concurriendo numerosas carrozas y coches adornados.

Llegan a la capital muchas familias del interior de la isla para presenciar las fiestas del Carnaval.

Éxito de Galdós.

En la Ortova se ha estrenado *Celia* en los infiernos por la compañía de Enriqueta Palma. El insigne Galdós fue aclamado, y los artistas recibieron grandes aplausos.

La Universidad de Canarias.

LA LAGUNA. (Sábado, mañana.) Anoche se celebró en el hotel Agüero un banquete organizado por la Federación Escolar, para testimoniar el reconocimiento de la juventud universitaria.

Asistieron más de cincuenta alumnos, que estudiaban el preparatorio de Derecho.

El acto resultó brillantísimo.

Al final habló el director del Instituto y de la Sección universitaria, Sr. Cabrera Pinto, que tan grandes trabajos ha realizado en pro de esta obra de cultura.

Tributó grandes elogios al Sr. Bergamín por sus recientes ofrecimientos de completar la Universidad, y al futuro diputado por esta circunscripción, Sr. Delgado Barreto, que inició y ha proseguido sin descanso esta obra en Madrid.

En igual sentido hablaron los catedráticos Sres. Zerolo y Linera y varios estudiantes.

Terminó el banquete en medio de grandes aplausos y vivas al Rey, al ministro de Instrucción pública, al Sr. Cabrera Pinto y a Delgado Barreto.

Un telegrama.

Terminado el banquete, se dirigió al señor Delgado Barreto, a Madrid, el siguiente telegrama:

«Reunidos en banquete los alumnos de la Facultad de Derecho, acordaron por unanimidad felicitarle calurosamente por su campaña en favor de los estudiantes universitarios y rogarle prosiga patrióticos trabajos hasta conseguir el complemento de esta Facultad y los preparativos de Ciencias, como ha ofrecido tan patrióticamente el ilustre ministro de Instrucción pública.

Fraternamente le saludan sus paisanos.—Por la Federación Escolar, El presidente, L. Cullen.»

Pretender comparar la lámpara «OSRAM» con otras marcas es como querer establecer una comparación entre el oro de ley y el doble. La lámpara «OSRAM» no admite comparaciones, pues se distingue por su brillante luz, escaso consumo y larga duración, cualidades no igualadas por ninguna otra lámpara.

Concesionario para España:

León Ornstein. Madrid. Mariana Pineda, 5.

ANDALUCÍA

Dos condenados a muerte.

HUELVA. (Viernes, noche.) En la Audiencia se ha visto la causa seguida contra Francisco Pérez Martín y José Torres, de diez y siete y diez y ocho años, respectivamente, que asesinaron, intentando robarla, a la vecina de Bonares Salomé Pérez Corone! en el momento en que se hallaba lavando ropa en el corral de su casa.

Ambos han sido condenados a muerte. Los reos escucharon impasibles la sentencia.

El conde de los Andes.

JEREZ DE LA FRONTERA. (Sábado, mañana.) Llegó el conde de los Andes y obtuvo un grandioso recibimiento.

Millares de personas, pertenecientes a todas las clases sociales, acudieron a la estación.

Mitín maurista.

Anoche se verificó un mitín maurista en el teatro Principal, al que asistió numerosa concurrencia.

Hablaron el conde del Puerto Hermoso, don Pedro Lasaleta y el conde de los Andes, que censuraron la conducta electoral del Gobierno en esta circunscripción.

Con el mayor entusiasmo fue proclamada la candidatura del conde de los Andes.

Al presentarse en el escenario el alcalde destituido, D. Manuel Isasi, se le tributó una gran ovación.

Continúa la excitación contra el Gobierno.

SANIX Purgante delicioso para niños. Caja de 20 bombones, 2 pesetas.

ARAGON

Excursiones estudiantiles.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Han marchado a Barcelona, de excursión científica, varios alumnos de las Facultades de Medicina y Ciencias de esta Universidad.

Dirige la excursión el catedrático D. Luis del Río, el cual lleva dos mil quinientas pesetas que le ha entregado el alcalde para contribuir a la construcción del Centro Aragonés de Barcelona.

También ha salido con dirección a Bilbao, Santander y Santoña una expedición de alumnos de la Facultad de Derecho, dirigida por los catedráticos D. Inocencio Jiménez y don José Gascón y Marín.

Visitarán los establecimientos penitenciarios de aquellas provincias.

En memoria de Costa.

Se ha reunido la Comisión que entiende en el mausoleo de D. Joaquín Costa.

D. Demetrio Galán ha leído una carta, llena de frases patrióticas, que le ha enviado el Centro Aragonés de Buenos Aires, recordando la fecha del fallecimiento de D. Joaquín Costa.

Le envía de paso un donativo para que sea colocada una corona de flores sobre el mausoleo el día que éste se inaugure.

La Comisión ha tributado un caluroso elogio a los aragoneses residentes en la Argentina por el patriotismo y las pruebas de entusiasmo hacia su región que han dado.

Tocan a su fin los trabajos en el mausoleo, y pronto será fijada la fecha del traslado de los restos a él.

Los exploradores zaragozanos.

Mañana llegará el comisario general de los exploradores de España, Sr. Iradier.

Revisará a los grupos zaragozanos. En la estación será recibido por el Comité provincial, los instructores y muchos exploradores.

El Sr. Iradier dará una conferencia, a la que han sido invitados, además de las autoridades, algunos Centros y organismos.

Será obsequiado con un banquete.

La Empresa de Parisiana ha organizado una función en su honor.

Lo de los remolacheros.

El Ayuntamiento ha acordado por unanimidad pedir al Gobierno que continúe gestionando la solución del conflicto remolachero, pagándose a los cultivadores las cantidades que se les adeuden.

Una Comisión, formada por concejales de todos los partidos, ha visitado al gobernador para rogarle que comunique este acuerdo al Gobierno.

PARA CURAR un resfriado en un día, tómese Laxativo Bromo Quinina. El boticario devolverá el dinero si no le cura. La firma de

CANARIAS

En honor de los marinos chilenos.

LAS PALMAS. (Sábado, mañana.) En el Casino se ha celebrado una fiesta en honor de los marinos chilenos, que ha resultado brillante y animada.

De arribada forzosa.

De arribada forzosa llegó a este puerto de refugio el vapor italiano *San Giovanni*, procedente de Buenos Aires.

El personal de Telégrafos.

La Prensa se lamenta de que cuando ha aumentado el servicio telegráfico en Canarias se haya casi suprimido, por reciente disposición, la gratificación mezzuina asignada al escaso personal de Telégrafos de estas islas, que realizan un trabajo enorme, superior a sus fuerzas, por haberse duplicado el servicio.

Como acto de justicia, los periódicos piden que, atendiendo a la carestía de la vida, se dé al personal de Telégrafos residente en Canarias la indemnización que tenía hace dos años.

«Celia en los infiernos», en Las Palmas.

LAS PALMAS. (Sábado, madrugada.) El estreno de «Celia en los infiernos» ha sido un éxito colosal, aclamándose con entusiasmo al insigne canario Galdós.

El teatro estaba lleno, asistiendo a la representación los marinos chilenos.

Tallaví fue aplaudido con entusiasmo. La Prensa dedica artículos de alabanza para Galdós, señalándole como una honra nacional.

LA COMPANIA DE MADERAS. Madrid (ARGUMOSA, 14), teléfono 689, Santander, Bilbao, Gijón, «San Juan» (Avilés), Pasajes.

CASTILLA LA NUEVA

Sucesos locales.

CIUDAD REAL. (Viernes, noche.) En la estación han sido sustraídas dos cajas de gallinas del tren de mercancías número 51, procedente de Badajoz.

Se ignoran los autores.

—En Comín de Calatrava ha sido detenido Fabián Coello, que estaba reclamado por un Juzgado.

—En Alcazar se cayó de una máquina el empleado Salustiano Flores, causándose heridas de pronóstico reservado en las piernas.

—La Guardia Civil de Valdepeñas ha detenido a Alejandro López (a) *Niño de Puente-genil*, presunto autor del robo de un comercio de Alcazar.

El proyecto Cuenca-Utiel.

CUENCA. (Viernes, noche.) Las autoridades locales, fuerzas vivas y personalidades más salientes de la provincia acaban de saludar al gobernador civil y rogarle que transmita al ministro de Fomento el testimonio de su reconocimiento por la subasta del ferrocarril de Madrid a Utiel, que tanto beneficia a Valencia y al Sur de esta provincia, dejando libre de trabas la concesión del ferrocarril de Cuenca a Utiel.

Esta noche se celebrará una reunión magna para reiterar el agradecimiento al Gobierno y a los ex diputados por Cuenca por el cumplimiento de la ley de 1902, injustamente entorpecido por Valencia, y protestar de la conducta de la población levantina, cuyo menosprecio hacia Cuenca ha herido vivamente a este vecindario.

Aguas de Cabreiroá

Vías urinarias y diabetes.

CATALUNA

De elecciones.

BARCELONA. (Viernes, noche.) La Liga Regionalista ha proclamado a D. Luis Puig Bellacasa candidato por Figueras.

Mitín de taberneros.

Los taberneros han celebrado un mitín contra la venta ambulante de vino. Han aprobado unas conclusiones pidiendo la abolición de dicha venta y enumerando los perjuicios que ésta les ocasiona.

Proyectan, si no son atendidos, hacer un cierre de establecimientos.

Después del mitín ha ido una Comisión a entregar las conclusiones al gobernador civil y al alcalde.

Lo del lock-out.

Una Comisión de la Federación patronal de los ramos de construcción ha visitado al gobernador, manifestándole que los patronos acceden a aplazar el lock-out acordado, para facilitar la solución del conflicto.

También han anunciado que aceptarán un tribunal arbitral propuesto por el gobernador. El gobernador ha conferenciado después con una Comisión de obreros y les ha propuesto la fórmula de arreglo.

Estos la han aceptado en principio, reservándose para mañana la contestación definitiva, con objeto de consultar con sus comités.

Estudiantes zaragozanos.

BARCELONA. (Viernes, noche.) Ha llegado la expedición de estudiantes de Medi-

na é Historia Natural de la Universidad de Zaragoza.

Les acompañan cinco catedráticos. Se proponen permanecer aquí cuatro días, visitando los centros docentes y científicos, los mataderos y los cementerios.

En la estación del apeadero fueron recibidos por el rector de la Universidad, los catedráticos de las Facultades de Medicina y Ciencias, Comisiones de estudiantes y la Directiva y socios del Centro Aragonés.

Al descender del tren hubo muchos aplausos y vivas. Cambiados los primeros saludos, se dirigieron los expedicionarios a visitar el Ayuntamiento y otros centros.

Mañana visitarán la Facultad de Medicina. El rector obsequiará a los catedráticos zaragozanos con un banquete.

Conflicto obrero.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) En el conflicto de los obreros y patronos del ramo de obras se ha abierto un compás de espera.

Las Juntas directivas que forman la Federación patronal acordaron ayer aceptar el Tribunal de arbitraje propuesto por el gobernador, sin perjuicio de seguir declarando el lock-out en todos los ramos de construcción.

Los obreros, después de la entrevista con el gobernador, no se ha reunido ninguno de los Sindicatos afectados por el lock-out.

Se dice que todos están pendientes del mitín de mañana, y en él se adoptarán los acuerdos que las circunstancias aconsejen.

Parece que el criterio de los representantes obreros es no intervenir en el conflicto, porque en su opinión sólo afecta a los carpinteros.

Hay expectación por lo que se decida en el mitín de mañana.

Estudiantes zaragozanos.

Los estudiantes de la Universidad de Zaragoza que ayer llegaron visitaron esta mañana el Hospital clínico.

Les acompañaban los catedráticos D. Luis del Río y D. Francisco Aranda.

Les recibieron en el edificio el decano y los catedráticos Sres. Valdés, Beltrán de Lis, Calleja, Oliver, Riera y otros.

Recorrieron las clínicas, las salas del Hospital, las cátedras del Colegio de Medicina y el anfiteatro.

Después fueron a visitar el edificio de la Diputación.

Los cerrajeros.

Anoche se reunieron los cerrajeros de obras para tratar de asuntos de orden interior.

Se aprovechó la ocasión para hablar del lock-out de los patronos del ramo y se acordó secundar el acuerdo o conclusión que se adopte en el mitín de mañana.

Los tranviarios.

A última hora de la madrugada ha terminado el mitín organizado por los obreros tranviarios, que tratan de constituirse en Sociedad de resistencia.

Abogando por esta idea hablaron diversas personalidades societarias, entre ellas el secretario de la Unión ferroviaria, un representante de los estampadores, otro de Solidaridad obrera, un ferroviario, un socialista, un representante del Arte de imprimir y otros más.

Todos hicieron propaganda societaria, alentando a los reunidos a constituirse en Sindicato de resistencia.

Se acordó celebrar el próximo jueves una Asamblea general para acordar la constitución.

Los nacionalistas.

Se ha reunido la Junta municipal del partido Unión federal nacionalista republicana. El objeto era resolver si la coalición con los radicales debía hacerse extensiva o no a Barcelona.

La discusión fue muy animada.

Como fue reservada, nos atenemos a una nota oficiosa que han facilitado, y dice que la Junta municipal ha dado a la Comisión electoral las instrucciones y facultades necesarias para la próxima lucha, incluso para la designación de candidatos.

El embajador de Francia.

Esta mañana en el expreso ha llegado el embajador de Francia, M. Geoffroy.

En la estación le recibieron el cónsul general de Francia, el presidente de la Cámara de Comercio, el de la Sociedad de Beneficencia, buen número de personalidades de la colonia y el alcalde y el gobernador.

Viaje del rector.

El próximo lunes saldrán para Lérida el rector de la Universidad y el secretario general de la misma.

El objeto es visitar los Centros docentes y enterarse de las condiciones en que se halla alguno de los edificios.

Los exploradores.

Los exploradores barceloneses organizan una excursión a la montaña de Montseny para hacer prácticas durante los días del próximo Carnaval.

Formarán un grupo de 56, bajo la dirección de un jefe.

GALICIA

La Academia de Administración de la Armada.

FERROL. (Viernes, noche.) Han causado pésima impresión las condiciones del nuevo ingreso en la Academia de Administración de la Armada, por exigirse no sólo el título de bachiller, del que se prescindió en todas las carreras que no sean las facultativas, sino que además se exige la aprobación en las Universidades de asignaturas determinadas de la Facultad de Derecho.

Con ello se cierra el porvenir de muchos jóvenes que confiaban en la reapertura de la Escuela de Administración.

Parece que se trata de elevar una queja para recabar la anulación de dichas condiciones, pidiendo un examen único de ingreso, sin certificaciones universitarias.

Pretenden relacionar este decreto con las ideas de algunos, que mantienen la teoría de facilitar el ingreso en la carrera administrativa de la Armada a los abogados.

Para curar calvicies, caída de pelo, enfermos cuero cabelludo, es superior a todo lo conocido El regenerador Paz del Cabello Burgos. 15 pesetas frasco; envío paquete postal.

LEON

De elecciones.—Lucha reñidísima.

ZAMORA. (Sábado, madrugada.) La lucha electoral, que, como había comunicado a los lectores de ese importante diario, tendría sólo lugar en tres distritos, extiéndose hoy a todos los demás de la provincia, y promete ser reñidísima.

Candidatos que llegan.

Anoche, en el tren mixto de las diez, llegaron a esta capital los Sres. D. Miguel Sánchez Echevarría y D. Angel Galarza Vidal, candidatos a la representación de Cortes por los distritos de Alcañices y de la capital.

El Sr. Echevarría, bilbaíno y arquitecto de profesión, lucha en contra del prestigioso conservador D. Arturo Pérez Marrón, que lleva muchos años representando el distrito de Alcañices.

En contra del Sr. Galarza, que goza de generales simpatías en esta capital, presenta su candidatura, según me dicen, un hijo del marqués de Ibarra. Ambos candidatos, de oposición, proceden del campo maurista.

Por Benavente, el duque de Sotomayor, datista, en contra del garciaprietista D. Leopoldo Tordesillas, hijo de la condesa de la Patilla.

El primero llegó ayer a Benavente en automóvil para recorrer el distrito, en el que cuenta con numerosas simpatías.

Por Bermillo de Savago, D. Carlos Rodríguez San Pedro, maurista, en contra de don Manuel Requejo, romanista, hijo del presidente del Tribunal de Cuentas del Reino, y que representó últimamente aquel distrito, en el que cuenta con muchas relaciones y amigos.

Por Puebla de Sanabria, barajáanse los nombres de D. Máximo Cánovas y del marqués de Larios, conservadores, en contra del romanista D. Fabriciano Cid Santiago, hijo de aquel país y persona que ha representado muchos años el distrito y en el que sus electores le profesan gran cariño.

Por Toro Fuentesabco, los Sres. García Morales y Silveira, conservadores. Corren rumores de que el triunfo será de este último.

Por Villalpando, D. Francisco Zaramonda, datista, y D. Felipe Esteva Pascual, maurista, hijo de la provincia.

Como en esto de elecciones es aventurado señalar quiénes serán los candidatos triunfantes, en su día anunciaré a ese periódico el resultado de la elección.

Boda de un periodista.

Mañana, en la iglesia de San Vicente, se efectuará el proyectado enlace del distinguido abogado y periodista D. Carlos Calamita, hijo del director del diario «Heraldo de Zamora», con la distinguida señorita Juliana Rueda, hija del acaudalado comerciante don Fernando, de esta capital.

A los nuevos esposos les deseo todo género de venturas y prosperidades.

AVISOS UTILES

VICHY-ETAT

Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hópital (estómago), Vichy-Célestins (rinitis), Vichy-Grande-Grille (hígado).

EL MEJOR LAXANTE

Grains de Vals; uno ó dos granos al cenar.

Tos, catarros, disnea, asma PULMOL. GARCIA SUAREZ. Curación rápida. Efectos seguros; frasco, 3,50 pesetas.

Sidra Vereterra y Cangas Preferida por cuantos la conocen.

VENDE Luis de León, abogado, varias casas magnificas en menos de su valor. Vergara, 8, 2 a 5.

JUGO PURO DE CARNE DE BUEY ASOCIADO A LA HEMOGLOBINA

RECONSTITUYENTE ENÉRGICO Y DE SABOR TAN AGRADABLE QUE LOS NIÑOS LO RECLAMAN

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS



MUSCULOSINE BYLA

ANEMIA COLORES PÁLIDOS NEURASTENIA DEBILIDAD GENERAL TUBERCULOSIS CONVALESCIENCIAS

AGENTES GENERALES PARA ESPAÑA: S^{res} BASCANS Y G. SALINAS, CLARIS, 111, BARCELONA

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
21 de febrero de 1864.

Ayer tuvo lugar en el teatro del Circo el beneficio del apreciable actor Sr. Ossorio, poniéndose en escena la comedia en cuatro actos, del Sr. Díaz, *Un matrimonio de conciencia*, y la pieza en un acto, del Sr. Nogués, *Al año de estar casado*.

En la primera fue llamado el autor al final del acto tercero; pero no quiso presentarse hasta el final, en que fue llamado de nuevo.

La comedia abunda en situaciones altamente dramáticas, y contribuyó mucho a su buen éxito el acierto con que trabajaron especialmente la Sra. Lamadrid, Joaquín Arjona y Manuel Ossorio.

En la pieza fue extraordinariamente aplaudida la Pepita Hija, que está inimitable en su papel. También fue llamado al palco escénico el autor. La entrada, un lleno completo.

El beneficiado no puede estar quejoso de la simpatía que el público de Madrid ha demostrado.

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Domingo 22 de febrero de 1914.

Salte el Sol á las 7.
Se pone á las 17,58.
Salte la Luna á las 5,57.
Se pone á las 15,24.

SANTORAL.—Domingo de Quincuagésima. La Catedral de San Pedro en Antioquia; Santos Aristón, Papiras, Abilio y Pascasio, obispos y confesores, y Santas Margarita de Cortona, penitente, y Eleonor, virgen.

SAN ARISTON.
San Ariston, después del establecimiento de la cátedra apostólica en Antioquia por San Pedro, fué destinado y enviado por los apóstoles á la isla de Chipre á predicar el Evangelio. Grandes fueron las privaciones que padeció para cumplir su misión, pero fueron sin número las conquistas que hizo para la religión.

Después de una vida ejemplarísima, falleció santamente en la ciudad de Salamina, de aquella isla.

Los griegos le veneran como obispo.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

MARINA.—Real decreto modificando el sistema de insignias y distintivos de mando vigente en nuestra Marina de Guerra.

GOBERNACION.—Real decreto promoviendo al empleo de jefe de Centro del Cuerpo de Telégrafos, con categoría de jefe de Administración civil de tercera clase, á D. Francisco Villa y Bernal.

FOMENTO.—Real decreto autorizando al Ayuntamiento de esta corte á anunciar un concurso para la ejecución de las obras de mejora y renovación del pavimento de esta capital, con arreglo á las bases generales y pliegos de condiciones formuladas por la Dirección de Vías públicas municipales.

—Otro nombrando en ascenso de escala ayudante mayor de Obras públicas, con la categoría de jefe de Administración de cuarta clase, á D. José Pinillos García.

GUERRA.—Real orden disponiendo se devuelvan á los individuos que figuran en la relación que se publica, las cantidades que depositaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

—Otras disponiendo se devuelvan á los individuos que figuran en las relaciones que se publican, las 1.500 pesetas que depositaron para reducir el tiempo de servicio activo.

EN LAS URSULINAS

FIESTA DE CARIDAD

Organizada por las antiguas educandas del Colegio de Nuestra Señora de Loreto, se ha celebrado ayer una fiesta á beneficio de las escuelas gratuita y dominical que patrocina la Congregación de la Sagrada Familia.

A las cuatro en punto llegaron al Colegio S. M. la Reina Doña Victoria y SS. AA. las Infantas doña Isabel y doña Beatriz, que fueron recibidas en el portico por una Comisión, formada por las marquesas de Algara de Grés y Cayo del Rey, las señoras de Varela, Cabello y Montenegro, y las señoritas de Candela y Barzanallana.

A los acordes de la Marcha Real entraron las augustas personas en el salón de fiestas.

En la primera parte del programa figuraba la *Rapsodia núm. 12*, de Liszt, que fué admirablemente ejecutada, como las demás obras que interpretaron en los intermedios, por las señoritas de Manso de Zúñiga, acompañadas al arpa por la inspirada artista Gloria Keller.

El diálogo *Abuela y nieto*, original de Benavente, muy sentido y muy bien dicho por las Sras. Ximena Campuzano y Anuncia Guítán, obtuvo muchos aplausos de la escogida concurrencia que llenaba el salón.

No menos aplaudida fué la niña Isabel Castro, que declamó con mucho gusto una bellísima poesía titulada *Llanto piadoso*, escrita expresamente para este acto por los hermanos Álvarez Quintero.

La segunda parte del programa estaba dedicada á la representación del cuadro histórico *La mujer española*, compuesto para esta fiesta por el eminente orador D. Diego Tortosa.

La parte artística estuvo dirigida por el señor Kautlak, con el buen gusto que le distingue.

EN MEMORIA DE CHAPI

EL EJEMPLO

Chapi, el insigne, el sublime, el glorioso artista, honra y prez de esta España, que tan mal paga—cuando las paga—las deudas que tiene con sus grandes hombres, acaba de merecer un grandioso homenaje de admiración y de fervor en el pueblo de Creyillente. Por fin España va despertando de su letargo, del letargo en que dormía su ingratitude, y es un pueblo levantino el que, acordándose del valer inmenso de Chapi, le ha erigido un teatro. Me parece mentira. Lo leo en los periódicos—que, dicho sea de paso, no se han excedido mucho en la extensión de los telegramas,—y apenas si lo creo. Lo vuelvo á leer, lo releo nuevamente, y entonces, al ver que no es un sueño el haber encontrado un pueblo noble, de buen sentir y buen pensar, es cuando me digo satisfecho, y no sin un poco de emoción en mi pecho y unas lágrimas en mis ojos:

—¡Gracias á Dios que aun quedan españoles en España!

Porque la deuda que seguimos teniendo contraída con el inmortal compositor, más grande cuanto más se le recuerda, más grande cuanto más se examina su obra extraordinaria, más asombrosa cuanto más se le compara con otros, es una deuda de España entera, de la Patria toda.

Aquel hombre glorioso, que iluminó el mundo del arte con los fulgores de su inspiración poderosa; aquel artista, que por patriotismo no quiso abandonar España en busca de mayores ideales realizables y de múltiples beneficios pecuniarios; aquel hombre eximio, que soñó siempre con un arte puro y noble y levantado y alto, y que vivió por y para la música española, es merecedor de un homenaje nacional extraordinario—para que corra parejas con su talento inmenso,—de un homenaje, no que le dignifique á él, que bastante dignificado está con su asombrosa labor y su nombre glorioso, sino que nos dignifique á nosotros, pobres mercaderes del arte, ruines y miseros hombrillos, que no sabemos honrar ni recordar á los que nos dieron días de gloria y de luz, horas de victorias y triunfos.

Somos así; somos así, desgraciada y desdichadamente; pero yo no quiero parecer así, porque así yo no soy. Yo pido homenajes para Chapi, porque Chapi es una gloria purísima de nuestra Patria y de la del arte; porque Chapi fué bueno y santo, que quitó del sendero de la lucha—en la que peló y venció—espinas y guijarros; porque sólo pensó en hacer Patria, y en hacer arte, y en hacer bien; porque fué, de toda la música moderna, el valiente y triunfador campeón, y de todos los músicos de hoy—óiganlo claro—y de muchos que ya no viven, el norte y el guía, el timón y el remo; porque fué un artista majestuoso, sublime y soberano, con un corazón infantil y de cristal.

Pasó el glorioso cantor los prodigios de su talento por todos los rincones de España; á todos ellos llegó el eco de sus notas con el rico poderío de su inspiración, su maestría y su belleza, y cada acorde llevaba un pedazo de nuestra alma, de esta alma española que vamos destruyendo y mixtificando poco á poco, precisamente nosotros mismos, los que, por ser poco españoles, no sabemos venerar como se merece la figura excelsa de Ruperto Chapi.

Yo no he podido ver sino con una inmensa, con una íntima y profunda alegría, el noble pensar de Creyillente, que en horas de profunda tristeza ha sabido buscar consuelo á ella fijando su vista en el gigantesco músico español. ¿Hay quien diga que Creyillente es pequeño? Yo, sin conocerlo, puedo afirmar que no es exacto. Los pueblos así, son siempre pueblos grandes; pueblos que en la desgracia saben sacudir sus pesares y alzar su frente al arte, son siempre pueblos de espíritu y de voluntad, y de la voluntad y del espíritu fué siempre compañera la fortaleza; y porque el número de vecinos es lo de menos y el ideal es lo de más.

Hoy por hoy—y ojalá no sea más que hoy por hoy—, ¿no somos nosotros, en ideales, más pequeños que los de Creyillente? Y, en cambio, ¿no somos, en número, mayor?

Unámonos al esfuerzo del pueblo levantino; unáse nuestro latido á los de su corazón; repercuta aquí grandiosamente ese excepcional homenaje, fervoroso y devoto, y hagámonos otro y otro más en Madrid, en la corte, donde triunfó y luchó, á la que vino pobre de bolsa y rico de ideales, que todos y todos los tiene bien merecidos el inmortal artista.

¿Qué hace esa Sociedad de Autores que tanto le debe? Y tómesese por donde se quiera esto del deber ó del débito. ¿Qué hacen esos autores de la Sociedad? ¿Qué esos empresarios que no se apresuran á ofrecer sus teatros? ¿Qué esos artistas, muchos de los cuales deben su reputación al maestro insigne? Da vergüenza pensarlo.

Seamos nobles y agradecidos, buenos y justos; seamos patriotas y honremos nuestras glorias, sobre todo estas glorias que vivieron purificando la vida con el Arte; sobre todo estas glorias que, como Chapi, lucharon á pecho descubierto, llevando por delante el corazón y empujando en su mano la espada refulgente de valeroso caballero del Supremo Ejército del Ideal. Tal fué Chapi, hombre insigne, en cuya alma no anidó jamás el odio ni el rencor, sino la benevolencia y la bondad; tal fué Chapi, hombre bueno, á quien todos admiramos y quisimos; tal fué Ruperto Chapi, hombre glorioso, gladiador invencible, desafiador pujante de la misma Muerte, si la Muerte, misera y ruin, envidiosa y cobarde, no le hubiera herido por detrás, á traición, cuando el maestro de maestros miraba adelante; nada más que adelante, y se metía más y más en la plena batalla, en el pleno combate, en el vigoroso guerrear por el triunfo de la

Opera española. Un rayo le mató. Aquel brazo en alto se dejó caer pesadamente, y la batuta, feroz de tantas inspiraciones, rodó trágica por el atril.

Aprendamos de Creyillente, de ese rincón de España que trabaja en silencio por honrar las glorias de su Patria, y ruboricémosnos ante el homenaje grandioso que sus gentes acaban de rendir al mago del pentagrama. Las notas de *La tempestad*, de *La Czarina*, de *El paño de rosas*, de *La patria chica*, han resonado allí; ingenios como Sellés, y Ramos Carrión, y los Quinteros, y Linares Rivas, y Francos Rodríguez, y Répide, y Asensio Mas, y Cantó, han acudido al homenaje con trabajos en honor de Chapi, y algunos, además, personalmente; por todas partes, y durante dos días, el espíritu de Chapi ha flotado en el ambiente con religiosa admiración, y á una plaza se le ha dado el nombre glorioso del maestro y al teatro se le ha bautizado con una botella de champagne que unos hijos del autor inmortal conservaban como santa reliquia. ¡Qué hermoso es todo esto! ¿Verdad? ¡Qué hermosos estos días, que señalan fecha memorable en pueblo tan leal, y en los que los corazones y los sentimientos se han vestido de gala! ¡Qué bello ese teatro, erigido al genio creador de tanta soberana partitura, por devoción á su arte puro, y qué bello ese retrato que dicen que preside la embocadura del escenario, y en el que el arte esplendoroso de Juan Antonio Benlliure se ha unido con un rasgo noble del artista: siendo para Chapi y para un teatro de su nombre... no ha querido cobrarlo.

¿Veis, lectores, qué sentires tan nobles y tan puros tienen todos los caballeros del ideal?

Aun alienta en mí la esperanza de que España despierte por completo; ya ha empezado á acordarse de que ha tenido y tiene—porque la musa de Chapi vivirá siempre—un músico excelso. Y ha sido en un publicito levantino en donde primero se ha levantado el espíritu y donde primeramente la admiración al colosal artista ha realizado una obra magna.

¡Viva Creyillente!

De él nos viene este alto ejemplo de patriotismo.

Imitémosle.

UN ESPAÑOL

Para bilis y estreñimiento, nada como el

AGUA DE CESTONA

UN REAL DECRETO

EL PAVIMENTO DE MADRID

Exposición.

Señor: El Excmo. Ayuntamiento de esta corte, á fin de poder dar efectividad al auxilio que autoriza el art. 15 de la vigente ley de Presupuestos en relación á las obras que exigen la renovación y reparación del pavimento de las vías públicas y la construcción de galerías subterráneas, ha formulado proyectos de unas y otras obras, cuya aprobación interesó del ministro que suscribe.

Por el ministerio de Fomento y por real orden de 27 de marzo del año próximo pasado se dispuso que estos proyectos se sometieran á la tramitación prescrita en el art. 18 de la ley general de Obras públicas, entendiéndose además que, atendida la cuantía de las obras á que aquellos proyectos se referían, era aplicable á este caso el párrafo 2.º del art. 93 para la ejecución de la ley general de Obras públicas, según el cual la aprobación de estos proyectos corresponde al ministro de Fomento, previo informe del hoy Consejo de Obras públicas.

El Excmo. Ayuntamiento de Madrid propuso llevar á cabo las referidas obras mediante concurso, para lo cual acompañaba á los repetidos proyectos las bases generales que pudieran regir en la adjudicación.

Tanto los proyectos como las referidas bases de concurso se han ajustado estrictamente á lo dispuesto en el artículo indicado anteriormente de la ley general de Obras públicas, habiendo sido informados por la Jefatura de Madrid y posteriormente por el Consejo de Obras públicas.

Dicho Cuerpo consultivo sometió al ministro de Fomento, en su informe, conclusiones aprobadas por real orden de 28 de noviembre próximo pasado, y en las cuales, aprobando el proyecto de mejora del pavimento, consideraba inadmisibles el de la red de galerías para las canalizaciones del subsuelo.

El Excmo. Ayuntamiento de Madrid presentó, pocos días después de la real orden anteriormente reseñada, comunicación fecha 5 de diciembre de 1913, en la que pedía se aclarara la conclusión contenida en la real orden de 19 de noviembre referente á la no admisión del proyecto de red de galerías para las canalizaciones del subsuelo, interesando además al ministro de Fomento acordara la autorización para proceder desde luego á anunciar el concurso con arreglo á las bases generales y pliegos formulados por la Dirección de Vías públicas municipales y á las que se refiere la real orden de 19 de noviembre de 1913.

Informada también por el Consejo de Obras públicas la comunicación última del excelentísimo Ayuntamiento, se ha resuelto dicha consulta respecto al proyecto de red de galerías del subsuelo, haciendo constar que la real orden de 19 de noviembre de 1913, que declaraba que aquél no era aprobable, debe entenderse en el sentido de que son inadmisibles la construcción de las galerías que se proponen y el conjunto de las instalaciones que en ellas se proyectan; y que si el excelentísimo Ayuntamiento considera necesario disminuir el número de cisternas, puede estudiar el proyecto de instalación de las conducciones de energía eléctrica y gas debidamente separadas en el subsuelo de las aceras y andenes.

Y como estas obras puede proyectarlas y realizarlas el Ayuntamiento en plazo más ó menos lejano y la renovación y mejora del pavimento de las vías públicas, cuyo proyecto ha sido aprobado ya, es de urgente y perentoria necesidad, que no admite espera, no teniendo precisión de ser simultáneas unas y otras obras, debe procederse con la mayor urgencia posible á la realización de las de renovación y reparación del pavimento, pudiendo dejarse para más adelante el complemento de mejora, tan importante para esta capital, cual ha de ser el proyecto de aquella instalación de conducciones de energía eléctrica y gas, preceptuadas por el Consejo de Obras públicas.

Las obras del pavimento pueden tener en la contratación de servicios de obras públicas determina el artículo 52 de la vigente ley de Administración y Contabilidad de la Hacienda pública, en cuyos apartados 1.º, 2.º y 3.º pueden considerarse comprendidos los conceptos que se contraen á las obras indicadas, previo el acuerdo del Consejo de ministros, que el de Fomento ha recabado en cumplimiento de aquel mismo artículo de la ley.

Por ello, el ministro que suscribe tiene la honra de proponer á V. M. el siguiente proyecto de decreto.

Madrid, 20 de febrero de 1914.—Señor: A. L. R. P. de V. M., Javier Ugarte.

REAL DECRETO

De conformidad con lo acordado por el Consejo de ministros, y á propuesta del Sr. Fomento,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Atendiendo á lo propuesto por el Ayuntamiento de esta capital y á lo que permite y dispone el artículo 52 de la vigente ley de Administración y Contabilidad de la Hacienda pública, se autoriza al Ayuntamiento de esta corte á anunciar un concurso para la ejecución de las obras de mejora y renovación del pavimento de esta capital, con arreglo á las bases generales y pliegos de condiciones formulados por la Dirección de Vías públicas municipales y á las que se refiere la real orden de 17 del corriente mes.

Art. 2.º Recibidas en su día por el Ayuntamiento de Madrid las proposiciones que acudan al concurso que se autoriza, serán estudiadas por el Jurado que se designe, á fin de que, informadas por él dichas proposiciones, sean sometidas con la totalidad del proyecto á las Cortes, en cumplimiento del artículo 15 de la ley de Presupuestos vigente.

Art. 3.º Que como obras independientes de aquellas á que se refieren los artículos anteriores, pero de mejora complementaria para esta capital, se invite y se autorice al Ayuntamiento de Madrid á estudiar en su día el proyecto de instalación de las conducciones de energía y gas, debidamente separadas en el subsuelo de las aceras y andenes.

Dado en Palacio á veinte de febrero de mil novecientos catorce.—ALFONSO.—El ministro de Fomento, Javier Ugarte.

LA MUÑECA PARISIEN

Sombreros de París, adornados, á 10 ptas
FERNANDO VI, 12.

TEATRO ESPAÑOL

La Banda municipal

De nuevo oímos ayer á la admirable Banda municipal de Madrid, que congregó en la sala del teatro Español á numerosísima y distinguida concurrencia.

El programa interpretado fué el siguiente:

Primera parte.

1.º Polonesa de concierto (primera vez), Chapi.

2.º Peer Gynt 2.ª suite (primera vez), el dolor de Ingrid.—b) Danza árabe.—c) Peer Gynt vuelve á su patria. Tempestad, Canción de Solveg; Grieg.

Segunda parte.

1.º Preludio y muerte de Tristán é Isolda. Wáagner.

2.º Ein Albulmat (primera vez), Wáagner.

3.º Sigfredo (selección del acto primero), Wáagner.

El primer número fué aplaudidísimo. La Polonesa, de Chapi, el nunca bien llorado maestro español, apenas era conocida, pues desde hace algunos años se ha oído en contadísimos conciertos. Es una página hermosísima que denuncia el glorioso linaje á que pertenece.

La *Senata*, de Grieg, fué aplaudida, aunque no con el entusiasmo que merecía, quizás por no haber entrado de lleno en una parte del auditorio.

El primer número de la segunda parte, interpretado á maravilla, fué repetido entre clamorosos aplausos y bravos.

El *Sigfredo* causó honda impresión y fué aplaudidísimo.

La segunda parte, dedicada al inmortal Wáagner, encantó á los oyentes, que parecían todos wagneristas.

La Banda municipal interpretó todo el concierto con singular amor. Las ovaciones se repetían cada vez que terminaba una de las obras del selecto programa.

Lamentamos que el tiempo y el espacio no nos permitan dedicar á este concierto toda la atención que merece.

El maestro Villa demuestra su cultura y su gusto artístico en la composición de los programas, como lo demuestra el hecho de que cada concierto sea un éxito formidable no sólo por la manera de interpretar las obras, sino también por la acertadísima elección de éstas.

El público salió complacido de esta fiesta.

N. R. DE C.

Y últimamente, autorización para emitir un empréstito al 5 por 100, puesto que el tipo de 4.50 por 100 que se anunció no ha dado resultado. Esta petición necesita un proyecto de ley que sea aprobado en Cortes.

Esta noche sale para San Sebastián el señor ministro de Fomento, de donde regresará el miércoles por la mañana.

Han visitado al ministro de Fomento para interesarle acerca del ferrocarril de Cuenca a Utiel los ex diputados a Cortes D. Juan Correcher, D. Arturo Ballesteros y el Sr. Martínez de Tejada. Estos, en nombre de su provincia, solicitaron que no se desista de la subasta para ese ferrocarril.

Ha conferenciado extensamente con el director de Obras públicas el ex ministro señor Suárez Inclán, y con el Sr. Ugarte, los señores conde del Moral de Calatrava y el señor Bugallal.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Institutos. Se concede un ascenso de 500 pesetas anuales, correspondientes al primer quinquenio, a D. Jaime Pastor, profesor de Dibujo del Instituto de Huesca.

Se anuncia a concurso previo entre catedráticos del mismo grado de enseñanza que hayan obtenido un cargo por oposición y estén desempeñando igual cátedra, las plazas de Historia Natural, vacante en el Instituto de Figueras; Latín, en el de Huesca y Salamanca; Caligrafía, en el de Avila; Francés, en el de Soría, y Agricultura, en el de Pamplona.

Reconociendo el derecho al percibo de 500 pesetas, por acumulación de cátedras, a D. Eloy Rico González, catedrático del Instituto de Orense, y al auxiliar numerario de la Sección de Ciencias del de Guadalajara, don Hermenegildo Carvajal.

Desestimando la instancia de D. Germán Moneo, profesor de Pedagogía del Instituto de San Sebastián.

Se nombra, en virtud de concurso, ayudante de la Sección de Ciencias del Instituto de Orense a D. Ernesto Ulloa Sotelo.

Universidades.

Nombrando, en virtud de concurso, auxiliar numerario del cuarto grupo de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Valencia a D. Ernesto Caballero.

Consejo de Instrucción pública.

Propionando para la cátedra de Economía política y Hacienda pública de la Universidad de Oviedo a D. Isaac Garcera.

Casa Valentín Marín

BERNARDO MARTÍN. Almacén de comestibles finos y licores. PRÉCIADOS, 8.

ESTADO DEL TIEMPO

Se mantiene lluvioso el tiempo, registrándose las lluvias más copiosas en el litoral gallego.

Las presiones son bajas, y las temperaturas han descendido algo de ayer a hoy, y en toda la costa cantábrica reina fuerte temporal con vientos duros del SO.

PROVINCIAS

Table with 4 columns: CAPITAL, Temperatura máxima, Temperatura mínima, Lluvia en milímetros. Lists provinces like San Sebastián, Bilbao, Santander, etc.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas. Presión: Máxima, 703 milímetros (12 n.); Mínima, 701 (3 t.). Viento: Dirección, SO. Recorrido, 452 km. Máxima al sol, 17. Temperatura: Mínima, 6. Máxima, 94. Humedad relativa: Mínima, 74.

SAINZ

Alcalá 14 y Sevilla 5 (Palacio de la Equitativa) Últimas creaciones en joyería fina.

En medio de los sinsabores...

Y disgustos de la vida, ¡cuántos momentos de satisfacción le debemos a los deliciosos bombones y caramelos y a los riquísimos chocolates de la afamada Casa de Matías López! Sus productos son inimitables. Palma, 8, y sucursal, Montero, 25.

DOS LADRONES DETENIDOS HUESPEDES PELIGROSOS

Dos sujetos que decían ser huéspedes de la casa de viajeros núm. 10 de la calle de la Montera, pidieron esta madrugada al sereno de dicha calle que les franqueara la puerta del portal.

El sereno obedeció, y en seguida se dirigió a abrirle la puerta a otro vecino del número 23 que reclamaba su presencia.

Al volver a la casa núm. 10 vio en el balcón a la criada de uno de los cuartos, que algo alarmada le dijo haber oído ruido en la escalera como si estuvieran forzando la cerradura de la puerta.

El sereno observó entonces que uno de los desconocidos se había quedado escondido en el portal y que, al ser interrogado, no era muy explícito en dar noticias del sujeto que le acompañaba.

Acto seguido el vigilante nocturno se apresuró a reclamar el auxilio de la pareja para realizar un registro en la casa y detener a los sospechosos.

La precaución no pudo ser más oportuna. En el portal detuvieron al que, por lo visto, tenía la misión de vigilar mientras el compañero andaba por las habitaciones.

El otro fue cazado en las guardillas, armado de palanqueta, cuando ya se disponía a hacer saltar el cierre de una de aquéllas.

Ambos ladrones, convenientemente maniatados, fueron conducidos a la Dirección general de Policía y luego al Juzgado de guardia.

Se llaman Eugenio Croce, de veintiocho años, y Víctor Guadarnés, de treinta y cuatro.

Publicaciones de actualidad

50 monólogos verdes de Luis Esteso, 1 peseta. Pedidos: Vda. Pueyo. Abada, 19, Madrid

SUCESOS DEL DIA

La luna rota.

En la calle de Jardines fué detenido el carretero José María Agudo porque con el carro núm. 1.952, que guiaba, había roto la luna del escaparate de una tienda establecida en el núm. 36 de dicha calle.

El tífus exantemático.

El propietario de la finca núm. 32 de la calle de Lagasca denunció en la Dirección general de Seguridad que la inquilina Balbina Honjardín había sido atacada de tífus exantemático.

El facultativo que la asistía ordenó su traslado al hospital, que para evitar el contagio se verificó inmediatamente; pero otras personas que vivían con la enferma se niegan ahora a abandonar el cuarto, a pesar de que se les ha hecho saber la obligación en que se hallan de salir de la habitación para proceder a su desinfección por el Laboratorio municipal y tomar otras medidas profilácticas.

Hoy intervendrán las autoridades en el caso.

Un incendio.

En la calle de San Bartolomé, números 12 y 14, piso primero izquierda, se inició anoche un fuego por haberse prendido el hollín de la chimenea general.

Los bomberos tuvieron que romper un tabique para atacar el foco, consiguiendo extinguir el incendio sin grandes desperfectos y al poco tiempo de iniciarse.

Dependientes infieles.

El dueño de una tienda de máquinas de la calle de Belén denunció a dos dependientes porque le habían sustraído efectos valorados en 200 pesetas.

Amenazas y desperfectos.

Jesús Campos Rego, de cincuenta años, fué detenido en un almacén de licores de la calle de Montealeón, 18, a petición del dueño del establecimiento, D. Felipe Arteaga.

Jesús penetró allí con una navaja en la mano, amenazando de muerte al Sr. Arteaga, y no pudiendo agredirle, comenzó a romper botellas.

Los desperfectos que causó ascienden a unas noventa pesetas.

Policia agredido.

El conductor número 15 de la línea de tranvías del Pacífico, Narciso Sotillo, agredió en la plaza de Antón Martín al policía D. Juan A. Hernández, causándole lesiones leves.

El agente fué a subir al coche por la plataforma anterior, y a ello se opuso el conductor, a pesar de enseñarle el carné.

Parece, según el parte que obraba anoche en la Dirección de Seguridad, que el conductor agredió al agente al ver su decisión de subir por dicha plataforma y sin que el policía hiciera otra protesta que la de hacer saber su condición de autoridad, que, como es sabido, sólo pueden viajar en la plataforma anterior.

Hurto de ropa.

Doña Manuela Sánchez y Sánchez denunció a un matrimonio que vivía en su compañía en la calle de Andrés Borego, número 7, segundo, por suponerles autores de la sustracción de ropas y efectos de valor, propiedad de la denunciante.

Fueron detenidos.

Caida.

Enrique Ruiz Arenal, de setenta y cinco años, con domicilio en la Ronda del Conde Duque, 14, piso cuarto, sufrió una caída en su misma casa, ocasionándose lesiones de pronóstico reservado.

El pobre anciano fué asistido en la Casa de Socorro del distrito.

Anciano atropellado.

En la Carretera de Toledo fué atropellado por un carro el traperero Víctor Fuente, de ochenta y cuatro años, que fué primeramente curado en la Casa de Socorro de la Latina y luego trasladado al Hospital Provincial.

Pérdida de décimos.

El carnicero Santiago Benito Andrés ha

dado cuenta al Juzgado de guardia de que se le han extraviado varios décimos de la Lotería correspondientes al sorteo del día 2 del próximo mes de marzo.

Pequeño incendio.

En la calle de la Magdalena, núm. 3, se declaró un pequeño incendio.

Dada la voz de alarma, acudieron los bomberos, consiguiendo sofocar el fuego.

Para ello fué preciso echar abajo un tabique.

Fuó producido el siniestro por haber prendido el fuego de una chimenea en una de las vigas empotradas en una pared medianera.

Las pérdidas son de escasa importancia.

Desaparición de tres mantones de Manila.

De la sastrería del Gran Teatro han desaparecido tres mantones de Manila, valorados en 1.500 pesetas.

Ignórase quién es el autor del hurto, pero se sospecha de unos individuos que penetran en la referida sastrería.

La Policía practica indagaciones para detener a los sospechosos.

CORREOS Y TELEGRAFOS

Personal de Correos.

Se ha hecho cargo del negociado de Contabilidad de la Dirección general el jefe del Museo Postal, D. Francisco Muñoz Sánchez.

Han sido nombrados: jefe del negociado de Material D. Ciríaco Rojas Castilla y del de Estadística D. Román Ruiz de Olano.

La vacante de subinspector de la onceava región, producida por traslado a la Dirección general de D. Ciríaco Rojas, ha sido provista en D. César Cabeza de la Puente.

Ha sido nombrado subinspector de la tercera región D. Federico Graceli Morais, en sustitución del jefe de negociado de tercera clase D. Francisco García Díez, que pasa a prestar servicio en la Administración del Correo Central.

Exámenes de ampliación.

Han sido declarados aptos para el ascenso a jefes de negociado los empleados siguientes:

Oficiales primeros D. Valentín Marín Padilla, D. Joaquín Ruiz Gutiérrez, D. Federico Graceli Morais, D. Juan Alvarez Uranga, don Lorenzo Moreno de la Rueda, D. Antonio Vázquez Pedraña, D. Anibal Hernández Vázquez, D. Martín Astiz Arandiana, don Heriberto de Mata Carrasco y D. Manuel Ormaechea.

Oficiales segundos D. Rafael Bellido de Arned, D. Florencio Alvarez Ossorio, D. Julián Otero Pérez, D. Federico Leal Villalobos, D. Juan Sánchez García, D. Antonio Martínez Escribano, D. Antonio Camacho Sanjurjo, D. Cesáreo García del Moral, don Agapito Román de Mora, D. Adolfo Bayo Sateor y D. Pedro Bueso Contreras.

Oficiales terceros D. Antonio Llacer Llorens, D. Cecilio L. Antonio del Alamo, don Julio R. Domenech, D. Eduardo Laso del Rosario, D. Eduardo Martínez López, don José Aranda Ramón, D. Félix Bustillo Acha, D. Agapito Avilés García, D. Eduardo de Villalobos Perales, D. Luis Martínez Roncalés, D. Gumersindo de Soto Montes, D. Jaime J. Iborra Pérez, D. José López Miguez, don Alberto Molinelli Alaminos, D. Guillermo Díaz González y D. Raimundo Gómez Ramos.

Oficiales cuartos D. Ricardo Martialay Fuertes, D. Jaime Binzón y de Reinoso y D. Antonio Rubiños Muñoz.

Reformas en el servicio.

Por real orden se ha dispuesto que se establezca una conducción de correo en carnavales entre Azanuy y Calasanz (12 kilómetros), como hijuela de la de Monzón a Estada (23 kilómetros).

Al contratista de esta última conducción, al cual, según contrato mediante subasta pública, se satisficen 899 pesetas anuales, se le abonarán por la totalidad del servicio que tendrá a su cargo en lo sucesivo, es decir, por la conducción en carruaje de Monzón a Almunia de San Juan, Azanuy, Fonz, Estadilla y Estada, con hijuela de Azanuy a Calasanz (35 kilómetros), 1.299 pesetas al año, ó sea 400 pesetas más que actualmente; cantidad determinada por dicho contratista y que es menor que la que le correspondería a prorrata.

Cuando funcione el nuevo servicio de conducción entre Azanuy y Calasanz, el carterero de Alins, con obligación de recoger y entregar en Azanuy y servir a Calasanz, quedará relevado de esta última obligación y su sueldo de 650 pesetas se reducirá a 250 pesetas anuales.

Anisete Marie Brizard

En todas las mesas elegantes triunfa este licor.

PLEITOS Y CAUSAS

En el Supremo.

El Rey Don Jaime I y después Don Pedro III concedieron a Villarreal ciertos privilegios sobre el aprovechamiento de las aguas del río Mijares.

En 1869 se constituyó un Sindicato para regular el aprovechamiento de estas aguas, y el Municipio acordó entregarle todos los documentos que a ellas hicieran referencia.

En 1908 volvió de su acuerdo el Municipio, y estimando mala la cesión que había hecho de los documentos, los reclamó, confirmando tal resolución, con ligeras variantes, primero el gobernador, y más tarde, el ministro, contra la real orden que puso término al expediente.

Interpuso recurso contencioso administrativo el Sindicato, y lo ha sostenido esta tarde el ilustre letrado Sr. La Cierva.—A. A.

Conssets Guillén

Durante su estancia en París se venden a precios reducidos los corsés modelos por fin de temporada.

Caballero de Gracia, 18 y 20, entresuelo.

Mundo eclesiástico

Su Santidad ha enviado al conde Arminio Stolberg, presidente de la Asociación de San Benigno, un Breve elogiando los fines que persigue ésta, que son: el especial amparo de las grandes y pequeñas Comunidades católicas, diseminadas en regiones protestantes, y trabajar por el incremento de la fe católica en toda Alemania. El Papa enaltece los grandes servicios prestados al catolicismo por dicha Asociación, y dice ser ella el principal apoyo de propaganda en la Alemania católica.

Su Santidad ha nombrado al cardenal Vico protector del Instituto de la Sagrada Familia, en Urgel; al cardenal Granito Pignatelli de Belmonte, protector de las religiosas franciscanas del Santísimo Sacramento, de Lemberg; a los cardenales Lorenzelli y Vico, para formar parte de la Congregación de Negocios Eclesiásticos extraordinarios; a monseñor Eugenio Pacelli, secretario de esta Congregación; al reverendo padre O'Leary, secretario y canceller del obispado de Chathan, obispo titular de Gerapoli y auxiliar de la citada diócesis, y a monseñor Pacifico Massella, secretario de Cartas latinas.

M. Guy Grand ha dicho lo siguiente, respecto a cómo deberá ser la escuela oficial en Francia:

«Dadas las tradiciones religiosas de la mayor parte de la población de Francia, la escuela inspirada del espíritu religioso es la que debería ser verdaderamente democrática y sostenida a expensas del Estado. En cambio, las escuelas laicas son las que deberían ser libres y sostenidas por los librepensadores, que son la minoría de los franceses.»

Se preparan solemnes funciones de desagravio, por la tarde, en las iglesias parroquiales é iglesias y conventos de Madrid, con motivo de las próximas fiestas del Carnaval.

En algunos templos se harán extensivos estos cultos al Miércoles de Ceniza.

ZENITRAM

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid: Don César Sáenz, 69 años, Atocha, 92.—María Martínez, 3 meses, Concepción Jerónima, 17.—Engracia Azcona, 59 años, traviesa del Conservatorio, 7.—Elisa Escarabajal, 11 años, Amparo, 99.—Manuela Galván, 49 años, Toledo, 114.—Angel Avengochea, un año, Churruga, 21.—Carlos Shally, 47 años, Los Madrazo, 22.—Celo García, 76 años, Huertas, 12.—Asunción Montijano, 43 años, Fomento, 16.—Enrique López, 62 años, Gonzalo de Córdoba, 22.—José Barranco, 79 años, López de Hoyos, 19.—Dolores Díaz, 69 años, traviesa del Conde Duque, 19.—Jovita Pérez, 43 años, Alfonso VI, 58.—Sotera Ortega, 31 años, J. Gonzalo, 18.—Melitona Puredo, 53 años, Antonio López, 29.—Santiago Blasco, 29 años, Camino bajo de San Isidro, 3.—Paula Cabrera, 63 años, Bastero, 15.—Micaela López, 81 años, Amaniel, 11.—Petra Palacios, 84 años, Corredera Baja, 5.—Juana Pérez, 67 años, Tesoro, 7.—Andrea Maduerga, 64 años, Desengano, 2.—Miguel Maldonado, 71 años, María de Guzmán, 4.—José García, 42 años, Méndez Alvaro, 14.—Josefa Martínez, 34 años, Sombriería, 1.

Jaime Sala, 42 años, Cisne, 12.—María Antonia Velasco, 70 años, Mayor, 25.—Dionisia Ranz, 24 años, Martínez de la Rosa, 2.—Josefa Soriano, 14 años, Californias, 24.—Julia Maumni, un mes, General Pardiñas, 3.—Lorenzo Allera, 18 meses, Cerro del Cuervo, 8.—Guillermo Bajuelo, 3 días, General Portier, 1.—María Egidios, 16 meses, Tabernillas, 8.—Francisco Arribas, 4 años, Acuerdo, 6.—Luis Asols, 3 años, Plaza de Cristino Martos, 5.—José Martínez, 2 años, Tejar de Sixto.—Bernardo Molinero, 6 meses, Medelín, 9.—Antonio Quintana, 5 años, Torrijos, 3.—Feliciano Fernández, 47 años, P. Alfaro, 11.—Mauricio Ahijón, 62 años, Guttenberg, 3.—Manuel Molina, 5 meses, Tesoro, 22.—María Alonso, un mes, Espartinas, 9.—Isabel Oliva, 13 meses, Plaza de Gil Imón, 7.—Carolina Pérez, 2 días, Valencia, 1.—Adoración Pérez, 13 meses, Marqués de Santa Ana, 12.—Paula Banderas, 73 años, Hospital Provincial.—José Sánchez 65 años, ídem.—Isidoro Gómez, 6 años, ídem.—Blas Bravo, un año, ídem.

NOTICIAS GENERALES

Un caso más de aflictiva situación de quienes ven cerradas todas las puertas y desaparecidos todos los medios de subsistencia, hemos conocido y comprobado estos días.

En la calle de Jardines, 15, principal, vive una pobre anciana, impedida por su edad y por sus achaques, que sólo cuenta con el auxilio de su hija, infeliz mujer, a la que los cuidados de la madre le hacen imposible toda labor.

Han pasado muchas miserias y muchos dolores antes de acudir a la pública caridad, porque es este un caso de miseria oculta y vergonzante, que es la que todos debemos evitar; pero ya no pueden más.

A los sentimientos humanitarios de nuestros lectores acudimos en petición de un socorro para estas dos infelices y honradas mujeres.

Nos escribe desde El Ferrol el representante de la Asociación Náutica de la Coruña, manifestándonos que ninguno de los capitanes de la Marina mercante perteneciente a dicha Asociación marchó a Bilbao a mandar barco durante la última huelga.

Probad las renombradas Mostazas Trevijano

Federación Taquigráfica Española.—Hoy sábado, a las diez de la noche, el señor tesorero de la Sociedad, D. Juan Martínez Nacario, distinguido taquigrafo del Congreso y poeta varias veces laureado, leerá algunas de sus más inspiradas composiciones.

La misma Sociedad celebrará su junta ge-

neral ordinaria el domingo 22, a las diez de la mañana.

Recuerden los efectos seguros y rápidos de las pastillas del Dr. Andreu para la tos.

El lunes 23 del corriente, a las diez de la noche, tendrá lugar en el Círculo de la Unión Mercantil é Industrial un concierto musical por el notable orfeón-orquesta Real Centro filarmónico de Pueblo Nuevo del Terrible, al que podrán concurrir las familias de los señores socios.

EL CARNAVAL EN MADRID

La carroza del teatro Real.

La Empresa del teatro Real dará en el Carnaval de este año una nota artística, de interés y belleza sorprendentes.

Desearo sumarse con toda la brillantez posible a los elementos de que el Ayuntamiento de Madrid y los particulares disponen para dar mayor lucidez y mayores atractivos a los festejos de Carnaval, presentará una grandiosa carroza, que ha de sorprender por su magnificencia y arte.

La carroza simboliza «La entrada del Carnaval».

La interesante obra de arte puede describirse de este modo:

El dios Momo hace su entrada triunfal en Madrid cabalgando sobre una quimera alada, que es conducida por el Rey y la Reina del Carnaval: Pierrot y Colombina, figuras admirablemente compuestas.

Sobre la cola de la quimera cabalga la representación plástica del clásico, típico «Entero de la sardina», simbolizado por la Muerte blandiendo una sardina de grandes proporciones.

En la parte posterior de esta interesante y graciosa composición descansan dos figuras muy bien compuestas, que representan la Piñata y la Cuarema.

Todo este armónico y bello conjunto tiene por base una extensa plataforma, orlada de diversas alegorías del Carnaval, alternando con artísticos sátiros—que han sido compuestos con arte inimitable, que ha de causar mucho efecto—y primorosas guirnalda de flores.

Sobre esta plataforma 18 preciosas muchachas, elegidas entre las más lindas de los cuerpos de coro y baile del teatro Real, formarán vistosos grupos, cada uno de los cuales representará personajes de diferentes óperas: Aida, Mefistofeles, Lohengrin, Walkyria, Manon, etcétera, etc., con lujosos trajes.

Tal es, hecha a la ligera, la descripción de la espléndida carroza «La entrada del Carnaval» que presenta al concurso carnavalesco la Empresa del regio coliseo.

Su autor es un artista de mérito reconocido y admirado, D. Amadeo Desfilis, que no tiene rival para este género de construcciones artísticas.

El Sr. Desfilis ha obtenido hasta ahora los siguientes premios:

Los cuatro años últimos de batalla de flores en Valencia, el primer premio; en la últimamente celebrada, los tres primeros premios.

La carroza construida para los Reyes en la batalla de flores de la Exposición de Valencia.

El primer premio en Alicante, cuando la visita de SS. MM.

La tribuna de la Prensa.

Como los años anteriores, el Ayuntamiento de Madrid ha puesto a disposición de la Asociación de la Prensa una tribuna en el paseo de la Castellana, con el fin de que los periodistas encargados de la información de las fiestas del Carnaval puedan cumplir su cometido con relativa comodidad.

El acceso a esta tribuna será mediante invitación, que se remitirá a los periódicos diarios y a los ilustrados.

Círculo de Bellas Artes.

El ya tradicional baile, que esta artística Sociedad viene todos los años celebrando en el teatro Real el lunes de Carnaval, promete estar muy concurrido en éste, a juzgar por la numerosa demanda que se viene haciendo de billetes.

Tanto los señores abonados a palcos como los socios han adquirido también gran número de estas localidades, siendo por esta causa muy escasas las que quedan para la venta del público.

Centro Regional Manchego.

En los días 22, 24, 28 de febrero y 1.º de marzo, a las nueve y media de la noche, se celebrarán en este Centro grandes bailes de máscaras, y el 23, a las cuatro de la tarde, el tradicional de niños, a todos los cuales pueden asistir los señores socios y sus familias.

Para la entrada en estos bailes será precisa la presentación de una tarjeta especial, que se facilitará en la Secretaría del Centro durante estos días, previa presentación del último recibo.

La Filarmónica de Pueblo Nuevo del Terrible.

PUEBLO NUEVO DEL TERRIBLE. (Sábado, madrugada.) Hoy saldrá para Madrid, con objeto de tomar parte en los festejos de Carnaval en Madrid, el Real Centro Filarmónico de esta población, que viene haciendo excursiones años anteriores, con éxito honorífico, en Córdoba, Sevilla y otras poblaciones importantes.

Va dirigido por el maestro Moliana León, fundador del Centro de Córdoba.

Componen esta agrupación musical ochenta obreros de estas minas, de los cuales diez seis tocan la guitarra; seis, la bandurria; ocho, violines; tres, flautas; un clarinete, y seis contrabajo, ocho panderos y treinta y seis coristas, contando con lucido repertorio.

La Comisión organizadora de la excursión ha contratado un concierto con el Círculo de la Unión Mercantil é Industrial, y está en negociaciones con la Empresa del teatro de Eslava.

También se propone el Centro Filarmónico visitar importantes Centros y personajes de esa corte.

Se le prepara una despedida cariñosa y entusiasta.

